

CRONOLOGIA

1973

La Contra-Revolución

1 de Enero

La prensa adicta a la DC y al PN sugiere sin ambages que Prats debe renunciar a sus cargos, en el gobierno y en el ejército.

4 de Enero

Por unanimidad el Senado despachó el proyecto de ley del senador Alberto Jerez, que concede una jubilación especial a los mineros del carbón y en general a los trabajadores mineros que laboran bajo tierra. De acuerdo al proyecto los beneficiados podrán jubilar con 25 años de trabajo y 50 de edad.

6 de Enero

Se produce una huelga de autobuses urbanos por la requisición de una empresa.

7 de Enero

Un tribunal germano-occidental accede al embargo solicitado por la Kennecott, de una valiosa remesa de cobre arribada al puerto de Hamburgo.

El gobierno anuncia la implantación de una «economía de guerra», lo cual implica el racionamiento de alimentos y el control de la producción triguera, además de nuevos y mayores controles sobre la producción y la distribución. La inflación alcanza ya niveles catastróficos.

8 de Enero

Huelga en el ferrocarril a Chuquicamata.

Derechistas infiltrados en un mitin asesinan a un militante del PC.

10 de Enero

Tiene éxito una acusación constitucional contra el ministro Millas, quien es removido de su cargo por decisión legislativa.

Se crea la Secretara Nacional de Distribución con el propósito de ordenar y regular la distribución de los artículos de primera necesidad.

Carlos Altamirano habla en acto de proclamación de los candidatos a parlamentarios del PSCH: «Dado el grado de agudización de la lucha de clases, dada la conducta de los enemigos internos y externos, y dada la correlación de fuerzas concreta, la normalidad económica resulta imposible sin definir previamente el problema político del control del poder. ¡No se pida resolver el desabastecimiento o detener la inflación en un país convulsionado por la lucha de clases -a nivel de

una situación revolucionaria- mediante mecanismos administrativos o tecnocráticos! ¡No es el éxito económico el que abre un camino político! ¡Será la solución política que defina el control del poder la que permitirá resolver los problemas económicos!».

11 de Enero

Violentas reacciones del PDC, el PN y los gremios del comercio mayorista, mediano y minorista, por las anunciadas medidas de «economía de guerra».

12 de Enero

El Consejo Económico entrega un proyecto para la definitiva formación del área social en la economía chilena.

13 de Enero

Las Fuerzas Armadas reafirman su apoyo institucional al gobierno.

14 de Enero

Afirma El Mercurio que Chile está llegando «al umbral de la dictadura».

15 de Enero

El Mercurio, medio de prensa opositor, publica una carta enviada por el Presidente Allende a este órgano periodístico, en el que refuta comentarios «mal intencionados» acerca de la situación económica nacional.

El Presidente Allende rechaza la afirmación de este diario, en el sentido de que el país se encuentra en el «umbral de la dictadura». Por el contrario, Allende se reconoce como un «espíritu realmente democrático.

Agrega que los cambios hacia el socialismo se harán dentro de la Constitución. Ante el planteamiento de El Mercurio, en el sentido de que habría una contradicción en el Primer Mandatario entre lo manifestado en su discurso del Día del Trabajo y las nuevas medidas económicas adoptadas, Allende sostiene que no hay tal, porque no habrá racionamiento, sino una «repartición verdaderamente equitativa y humana de los artículos esenciales».

Se forman en Santiago Comandos de Autodefensa de los Comerciantes, para boicotear las medidas económicas gubernamentales.

16 de Enero

Condena Allende el paro de 48 horas resuelto por los obreros de Chuquicamata.

Victor Barberis, diputado socialista al participar en un foro sobre el poder popular organizado por el diario El Clarín, sostiene que: «todas revoluciones de la historia, triunfantes o no, han llevado en su vientre el poder dual... En el caso concreto de las revoluciones al socialismo, todas aquellas que han triunfado, o que han sido derrotadas, porque no olvidemos, compañeros, que no todas han sido triunfantes, el fenómeno ha sido aún más claro... y yo quiero traer aquí estos recuerdos históricos no por hacer academia, sino porque cuando la izquierda se plantea debe plantearse- la perspectiva de la dualidad de poder, y la creación del poder popular, tiene que recordar que tiene que enfocarlo en términos objetivos, leninistas, vale decir científicos. Tiene que entender que cuando se comienza a crear el poder dual, la aventura tiene que llegar hasta el fin; y el poder dual y el poder popular sólo tiene la alternativa de vencer o morir... Quiero decir que mi partido ha dicho -y lo reitera ahora a través mío- que no hay dos vías al socialismo...».

20 de Enero

Hablando ante una reunión de obreros, Allende afirma que el gobierno de la UP está siendo agredido por dentro y por fuera; agrega que la oposición busca el enfrentamiento mientras que el frente de la UP ofrece magníficos blancos al enemigo.

25 de Enero

El MIR llama a sus adherentes a votar por la UP en las elecciones parlamentarias de marzo.

Declara Allende que si los fascistas pretenden derrocarlo, se enfrentarán con el pueblo; y que él seguirá avanzando con su programa, sin transar.

26 de Enero

El Presidente Allende denuncia en concentración realizada en Valparaíso el bloqueo parlamentario a las iniciativas de su gobierno.

27 de Enero

En carta enviada al Presidente Allende por el senador de la izquierda Cristiana, Alberto Jerez, le plantea errores cometidos por el gobierno y la imperiosa necesidad de rectificarlos en esta «última oportunidad». Jerez reconoce la existencia de sectarismo, incapacidad conductora, ansia de los partidos por escalar posiciones y espíritu de rutina de parte de «compañeros de la UP».

28 de Enero

En carta-respuesta a la dirección del PS, el Presidente Allende rechaza lo planteado por su partido, de no haber sido consultados y no compartir el contenido del proyecto sobre el Area Social de la Economía. Expresa el jefe de Estado, que el proyecto aludido, fue sometido a la consideración de todas las colectividades de la UP, y que él decidió pronto, porque hay resoluciones que «no pueden dejarse indefinidamente en suspenso».

29 de Enero

Rechaza Allende cargos de la comisión política del PS y del MAPU, sobre un presunto intento de devolver empresas requisadas, preconizado por el ex ministro Millas.

Se hace pública la réplica por parte del PS a la carta que le envió el Presidente Allende. En ella insisten en que la Dirección del Partido no conoció el texto del proyecto de la ley sobre el Area Social, y que la Comisión Política conociéndolo previamente, rechazó categóricamente sus términos.

30 de Enero

Nueva respuesta del Presidente Allende a la Comisión Política del P.S., donde realiza una reseña de las medidas que incluye el proyecto sobre el Area Social de la Economía. Brevemente estas son: 1) Insistir en dar curso al proyecto que delimita en 90 empresas el Area Social; 2) Pedir la expropiación de 49 empresas del Area Social actualmente intervenidas o requisadas; 3) Reabrir el poder de compra y tomar medidas administrativas para las 44 restantes empresas; 4) no es efectivo que las que no correspondan al Area Social vayan a ser devueltas, lo que sólo se hará en casos muy especiales.

El senador democristiano José Musalem resulta ileso en un atentado a balazos.

31 de Enero

El Presidente Allende reajusta su ministerio, debido a la renuncia que presentó a su cargo el ministro de Obras Públicas Contralmirante Ismael Huerta el 10 de Enero pasado. Fue reemplazado por el también contralmirante Daniel Arellano. El motivo de la renuncia del contralmirante Huerta, fue discrepar con la política de abastecimientos anunciada por el Ministro de Hacienda, Fernando Flores.

2 de Febrero

Llegan a Santiago 16 exiliados haitianos.

3 de Febrero

Coloca Allende la piedra fundamental de un gigantesco complejo pesquero en Colcura.

Carta de Chou En Lai, primer Ministro chino al Presidente Allende.

4 de Febrero

Se dispone la prohibición de toda clase de manifestaciones electorales en el centro de Santiago.

Se informa que la desocupación se redujo, en Diciembre último, en un 3,6 %.

5 de Febrero

Ante la amenaza legislativa de su destitución para el caso de que los resultados de la próxima contienda electoral le resulten desfavorables, declara Allende: «Soy un presidente elegido por el pueblo, ratificado por el Congreso y mi mandato termina en 1976. Nada ni nadie impedirá que cumpla con esta obligación constitucional». Denuncia luego que «la Patria está amenazada» pero afirma que aplastará todo tipo de subversión.

Pablo Neruda, Premio Nobel de Literatura, renuncia como embajador en Francia debido a su mal estado de salud y regresa a Chile.

6 de Febrero

Se reproduce en El Siglo el texto del discurso que el Presidente Allende pronunció en la comuna de La Granja, con representantes de las «JAP» (Juntas de Abastecimientos y Precios), el 2 de febrero de 1973. En esa oportunidad el Primer Mandatario recalco que las JAP son legales; que deben organizarse sin sectarismos; que no deben reemplazar a los comerciantes y que estas organizaciones no se han constituido para hacer proselitismo. Hizo además referencia a los problemas de abastecimientos que experimenta la población.

7 de Febrero

Dura crítica comunista a la ultraizquierda y a sus afanes de crear un «poder popular».

9 de Febrero

El PDC hace un llamado a la unidad de la oposición contra la UP.

Allende habla de la necesidad de nacionalizar El Mercurio, diario que publicita los intereses de la oposición.

La Internacional Socialista (IS) se reúne por primera vez en su historia en Chile, pese a que el PS no es miembro de esa organización; lo hace bajo patrocinio del PR.

10 de Febrero

El CIPEC informa que ha fijado un precio mínimo al cobre y que no lo venderá a menos de ese valor. Anuncia el canciller Almeyda que China ha otorgado un crédito por 52 millones de dólares.

Firman la URSS y Chile un pacto pesquero.

Carlos Altamirano publica en el diario El Clarín un artículo titulado Héroes y villanos. Escribe: Las revoluciones no se aprueban ni se rechazan con votos. De la decisión que adopten los chilenos en Marzo dependerá la mayor o menor aceleración o profundización de este proceso, pero no su destino.

11 de Febrero

Se publicitan en Chile los acuerdos que sobre América Latina adoptó el Buró de la Internacional Socialista. En una especial referencia a Chile, concluyó señalando: «En este instante de la lucha por el socialismo en Chile, la Internacional Socialista hace llegar su más fuerte respaldo y buenos deseos por el éxito del gran esfuerzo del Partido Radical por establecer la Justicia Social basada en el respeto de los derechos humanos y los principios del socialismo en democracia».

Denuncia Allende por la TV que la oposición planifica un paro nacional después de las elecciones de Marzo.

12 de Febrero

El Comité 40 asigna otros 200.000 dólares a los partidos políticos de oposición, para las elecciones legislativas.

20 de Febrero

Se comprometen los partidos a no incurrir en la violencia, en tanto el general Prats informa una cruel estadística: hubo 67 atentados en actos políticos, con cuatro muertos y 120 heridos en total.

24 de Febrero

Declara el MIR que el PC busca una alianza con la burguesía.

25 de Febrero

Se anuncia que las Fuerzas Armadas tendrán una activa participación y control en los comicios próximos.

27 de Febrero

Roberto Thieme, de Patria y Libertad, pilota un avión cuadriplaza y desde él anuncia dramáticamente que está perdiendo altura, por incendio, sobre el Pacífico. Nada más se sabe. Al día siguiente, se hace oficial una misa

en su memoria y no falta quien sugiere que fue víctima de un acto de sabotaje.

El diario de Gobierno La Nación, publica la entrevista que el Presidente Allende concedió al diario Católico de Milán L'Avenire. En ella sostiene que el Gobierno trata de mantener excelentes relaciones con todas las iglesias.

1 de Marzo

La oposición cierra su campaña electoral de renovación legislativa, con una manifestación multitudinaria a la que dirige la palabra el ex presidente Frei, con un violento ataque a la UP

Las encuestas predicen que Allende no alcanzará el 38 % de los votos. Frei declara que a la oposición le bastará con el 51 por ciento.

Asume las Fuerzas Armadas la labor de mantenimiento del orden público con motivo de las elecciones del día 4.

Corvalán, secretario general del PC, afirma que la guerra civil es un peligro real; que hay un sector de la oligarquía que junto con el imperialismo norteamericano se propone derrocar al gobierno cualesquiera sean los resultados de las elecciones.

Se realizan las elecciones generales ordinarias de parlamentarios, donde se renueva la totalidad de los diputados (150) y la mitad del Senado (son 50 en total) En las elecciones legislativas realizadas el día de ayer, la UP produce la sorpresa inesperada: logra el 43,39 por ciento de los votos, especialmente los de la juventud que por primera vez participa de una elección. La oposición unida en la CODE (Confederación Democrática = DC más Partido Nacional) conquista el 57,7 por ciento, con lo que mantiene la mayoría parlamentaria, pero no la cifra de legisladores indispensables para desaforar como presidente a Allende.

Los cómputos indican que la UP, que disponía de 18 bancos senatoriales y 54 diputaciones, pasará a tener 20 y 63 respectivamente, pero que continuará siendo minoría frente a la oposición unida.

Declara Allende que los resultados de la elección son un triunfo para Chile y que su gobierno se convierte en el de más respaldo electoral en muchos años.

Detiene la policía a cinco terroristas con 1.800 cartuchos de dinamita y 3.000 fulminantes.

6 de Marzo

Prats rechaza de modo terminante los cargos de algunos voceros de la oposición, de que hubo fraude en las elecciones parlamentarias.

Señala el New York Times que «una posibilidad, siquiera remota, de un golpe de Estado, sería suficiente para que se restablezcan los sentidos de las fuerzas democráticas, dentro y fuera del gobierno».

7 de Marzo

Crisis interna en el MAPU; se escinde el partido y una parte, dirigida por su secretario general Oscar Guillermo Garretón, retiene el nombre de la organización; la otra, liderada por Jaime Gazmuri, adopta el nombre de MAPU Obrero y Campesino. El primero se ubica en una línea táctica afín al PS, en tanto el MAPU-O.C. se aproximará al PC.

Se niega Allende a aceptar las renuncias del ministro de Hacienda y el Subsecretario de Agricultura, que le fueron presentadas por la crisis en el MAPU que ahonda las discrepancias en el seno de la UP.

17 de Marzo

Afirma Allende que ha llegado el momento de considerar el significado del pronunciamiento popular para sacar conclusiones prácticas de inaplazable aplicación. Plantea la realización de un congreso nacional de la UP, que promueva la más vasta participación del pueblo.

Se da a la publicidad una carta del Presidente Allende dirigida al Presidente del Partido Federado de la Unidad Popular, R. Gumucio, donde analiza los resultados electorales y propone la formación del Partido Unico con los integrantes de la UP

18 de Marzo

Se soluciona el conflicto planteado por el gremio de choferes de autobuses, que amenazaba culminar con un paro de 48 horas.

20 de Marzo

En carta enviada al Presidente de la Corte Suprema de Justicia, E. Urrutia, el Presidente Allende pide sanciones contra el magistrado Sergio Dunlop por un artículo suyo, publicado en El Mercurio, titulado «Autonomía económica del Poder Judicial», donde hace consideraciones políticas.

21 de Marzo

En el marco de las investigaciones ya iniciadas en el Congreso de Estados Unidos, admite la ITT haber destinado un millón de dólares para impedir que Allende asumiera la presidencia de Chile.

22 de Marzo

Las conversaciones entre Estados Unidos y Chile propósito de las expropiaciones concluyen en un impasse.

23 de Marzo

El PDC y el PIR se declaran contrarios a la Escuela Nacional Unificada, porque según ellos es inconstitucional, sectaria y contradictoria. En algunas provincias como Osorno, Linares, Coquimbo y Valparaíso, los Sectores de oposición realizan manifestaciones callejeras contra la ENU.

24 de Marzo

Nueva crisis de gabinete. Renuncia la totalidad de los ministros -incluidos los militares- para facilitar una reorganización. Informa Allende que está dispuesto a convocar a un plebiscito para solucionar el problema que crea la oposición al negarse a autorizar legislativamente un aumento de sueldos y salarios.

25 de Marzo

Convoca la CUT para abril a una asamblea sindical mundial, para debatir la acción de las corporaciones transnacionales.

27 de Marzo

Nueva reorganización del Ministerio del Presidente Allende. Los Ministros militares vuelven a sus labores institucionales. Para los cargos que quedaron vacantes fueron designados:

Gerardo Espinoza en Interior (PS.)
Pedro Hidalgo en Agricultura (P.S.)
Sergio Bitar en Minería (I.C.)
Roberto Cuella en Tierras (API)
Aníbal Palma en Secretaría General de Gobierno (P R.)

Fueron confirmados en sus cargos:

Clodomiro Almeyda en RR.EE. (P.S.)
Fernando Flores en Hacienda (MAPU-OC)
Orlando Millas en Economía (PC.)
Jorge Tapia en Educación (P R.)
Sergio Inzunza en Justicia (P C.)
José Tohá en Defensa (PS.)
Luis Figueroa en Trabajo (PC.)
Arturo Jirón en Salud (INDEP)
Luis Matte en Vivienda (INDEP)
Humberto Martones de Tierras pasa a Obras Públicas (PR.)

30 de Marzo

Se publica en la prensa, una entrevista al nuevo ministro de Educación Jorge Tapia, quien sostiene: «La ENU se aplicará por Decreto».

31 de Marzo

Frei, senador por Santiago, declara que el signo de la realidad chilena es la marcha hacia el «totalitarismo marxista».

El nuevo ministro del interior, Gerardo Espinoza, anuncia que no se permitirán las tomas ilegales de industrias ni de tierras.

1 de Abril

El senador Lucien Nedzi, de Michigan, revela que la Casa Blanca autorizó a la CIA para que, en unión de la ITT, creara el caos económico después del 4 de Septiembre de 1970, para impedir que Allende asumiera la presidencia. De hecho está ratificando lo contenido en los Documentos de la ITT.

2 de Abril

Interviene el gobierno militarmente una empresa estatal de transporte, debido a la huelga declarada por los conductores.

6 de Abril

Según The Washington Post, Estados Unidos «financió», por medio de la CIA, en 1964, la candidatura de Eduardo Frei a la presidencia, con una inyección de 20 millones de dólares.

8 de Abril

Anuncia el MIR que continuará apoyando la ocupación de fábricas y fundos.

Se da a conocer una declaración pública de la Iglesia Católica donde manifestó su opinión sobre el proyecto de gobierno de crear la Escuela Nacional Unificada (ENU). En ella: 1) Insisten que se postergue su implantación; 2) manifiestan su oposición con el contenido del proyecto, que no respeta valores humanos ni cristianos fundamentales, sin prejuicios de sus méritos pedagógicos, en discusión; 3) Invitan a la comunidad escolar a estudiar la doctrina de la Iglesia sobre la educación; 4) Agradecen la decisión del Ministro de Educación de postergar la implantación de la ENU.

10 de Abril

En la inauguración de la Asamblea Sindical Mundial, Allende puntualiza que la Casa Blanca, la CIA, las empresas transnacionales y la reacción interna están asociados en una conjura intervencionista contra Chile.

11 de Abril

El Tribunal Constitucional sentencia que el Parlamento vulneró la Carta Magna al intervenir en los aumentos de sueldos y salarios, asunto que es de atribución del Ejecutivo.

Se emiten 42 decretos de emergencia para requisar otras tantas empresas privadas.

El Ministro de Educación, Jorge Tapia, en carta que envió al Cardenal Raúl Silva Henríquez, le señaló que se postergó la aplicación de la ENU hasta que se haya realizado un amplio debate.

15 de Abril

El diario del PC. El Siglo, entrevista al Secretario General del Partido Socialista, Carlos Altamirano, con motivo de los 40 años de este partido. Altamirano manifiesta que: «Unidad PS-PC ha sido, es y será instrumento esencial de la Revolución Chilena». Agrega que el pueblo no teme a los obstáculos y que recibe grandes lecciones a diario. Exige dirección económica única y califica al PDC como un partido de la burguesía.

16 de Abril

Anuncia el PDC que acusará a todo el gabinete por estimar que los ministros propician una escalada antidemocrática.

18 de Abril

Denuncia la UP que se ha iniciado una campaña destinada a quebrantar la disciplina castrense e incitar a los militares a deliberar en los cuarteles y guarniciones.

19 de Abril

Mineros de El Teniente se declaran en huelga al no aceptarse su pedido de restitución de un 41 por ciento de sus sueldos, mermados en octubre de 1972 por lo que consideran una «mala interpretación» de la legislación que rige para sus sueldos y salarios. El gobierno ha ofrecido dos bonos, equivalentes a 480 y 400 dólares, respectivamente, para el sector productivo y el administrativo del mineral del cobre, segundo en producción en el país. Se trata de reivindicaciones ilegales y desmesuradas, pero cuentan con el apoyo del sector obrero adicto al PDC y el PN. La huelga durará 74 días, y causará a la economía chilena daños irreparables.

Es dinamitado y destruido el monumento al Che Guevara.

El PS celebra el 40 aniversario de su fundación.

24 de Abril

Informa el PN que estudia una interpelación a todo el gabinete. Francasa un intento de incendiar el diario Última Hora, de la UP.

25 de Abril

El gobierno entabla querrela judicial contra El Mercurio.

Denuncia el gobierno que los nuevos incidentes en Santiago forman parte de un plan sedicioso: el motivo aducido de los enfrentamientos, la escuela unificada. El general Prats declara que las Fuerzas Armadas están unidas y desmiente versiones acerca de presuntas disensiones entre los altos jefes y oficiales.

27 de Abril

Ante millares de manifestantes, Allende les demanda calma y serenidad frente a las provocaciones.

28 de Abril

A raíz del asesinato de un obrero frente a la sede del PDC, el gobierno acusa a la DC de propagar falsas versiones sobre el suceso.

1 de Mayo

Durante la manifestación de la UP en conmemoración del Día de los Trabajadores, Allende habla de la escalada sediciosa.

Corvalán, del PC, advierte que la oligarquía prepara las condiciones para un golpe de Estado en los próximos meses.

En sustitución de Clodomiro Almeyda -quien se dedicará ahora a actividades partidarias-es designado canciller Orlando Letelier, hasta ahora embajador en Washington.

En la presidencia del Partido Demócrata Cristiano Renán Fuentealba es reemplazado por Patricio Aylwin.

2 de Mayo

Se publica en Chile la noticia de que el Gobierno de la URSS concedió al Presidente Allende el Premio Lenin de la Paz, por fortalecer la paz entre los pueblos.

Efectúa un aterrizaje forzoso en Mendoza, Argentina, una avioneta robada en un aeroclub de Santiago. En ella viaja el presuntamente fallecido Roberto Thieme, de Patria y Libertad, quien solicita y obtiene asilo argentino.

Cruento enfrentamiento a balazos entre militantes de la ultraizquierda y del movimiento ultraderechista Patria y Libertad. Muere uno de estos últimos y dos resultan gravemente heridos.

4 de Mayo

Se da a conocer una lista de 43 nuevas empresas que se incorporarán al sector social de la economía, entre ellas la poderosa «Papelera». Enérgica reacción adversa de la oposición.

Cesa otra huelga de transportes urbanos y gasolineras.

Enfrentamiento a tiros entre militantes del PN y la UP: hay un muerto y tres heridos.

5 de Mayo

Se declara el estado de emergencia en la provincia de Santiago.

7 de Mayo

Es atacado por segunda vez el diario El Color, de Concepción, por elementos de P y L. En esa ciudad tres jóvenes comunistas son secuestrados y torturados.

Se denuncia que el ex mayor de ejército y terrorista Arturo Marshall, está entrenando en Bolivia a contrarrevolucionarios, con la complicidad del dictador Hugo Bánzer.

8 de Mayo

Aumenta la violencia política en las calles de Concepción.

La UP denuncia que desde dentro y desde fuera se está incrementando la ofensiva psicológica y política para provocar la guerra civil.

10 de Mayo

La provincia de O'Higgins es declarada zona de emergencia por la huelga en la mina El Teniente.

El Congreso aprueba un reajuste de salarios del 62 por ciento.

11 de Mayo

El PN acusa constitucionalmente al ministro de Economía de crear ilegalmente organismos de distribución de mercancías.

El Presidente Allende somete conflicto generado por veto del Ejecutivo a Ley Hamilton-Fuentealba, al Tribunal Constitucional.

14 de Mayo

Los trabajadores de El Teniente rechazan una fórmula de arreglo propuesta por la UP

En allanamiento de locales de Patria y Libertad son requisadas grandes cantidades de armas y arrestados varios de sus miembros. Días antes, desde Buenos Aires, su líder Roberto Thieme proclama la necesidad de una guerra civil para «liberar a Chile de una dictadura marxista».

16 de Mayo

Declara el gobierno que Chile no proyecta adquirir MIG-21 sino los Skyhawk estadounidenses, pero que Washington no se los vende.

17 de Mayo

Son prohibidas las reuniones y manifestaciones de Patria y Libertad.

21 de Mayo

El Presidente Allende dirige su tercer mensaje al Congreso Pleno, al inaugurarse el periodo de legislatura ordinaria. La intervención del primer mandatario se tituló «Por la democracia y la revolución contra la guerra civil».

23 de Mayo

Eduardo Fref, electo senador por Santiago, es designado por su partido y por PN para ocupar la presidencia del Senado, cargo estratégico en una eventual vacancia del Poder Ejecutivo.

24 de Mayo

Llega a Buenos Aires el presidente Allende, para asistir al día siguiente a la toma de posesión de la presidencia de Héctor J. Cámpora, un civil, después de casi siete años de dictaduras militares en Argentina.

El gobierno dispone la reanudación de labores en la mina El Teniente.

25 de Mayo

En Argentina asume la presidencia el doctor Héctor J. Cámpora, candidato del peronismo triunfante por abrumadora mayoría de votos. Como invitados especiales firman el acta de asunción de la Casa Rosada los presidentes Salvador Allende, de Chile, y Osvaldo Dorticós Torrado, de Cuba. En este último caso la invitación significa la reanudación de las relaciones argentino-cubanas, ruptura que las Fuerzas Armadas impusieron al presidente constitucional Arturo Frondizzi, escasas semanas antes de su derrocamiento mediante un cuartelazo.

En Buenos Aires dialogan en privado Allende y el secretario de Estado William Rogers, sin que trascienda lo conversado.

26 de Mayo

La Corte Suprema de Justicia envía oficio al Gobierno denunciando la «inminente quiebra de la juricidad del país».

27 de Mayo

El Colegio Médico declara un paro antigubernamental de 48 horas.

Más de tres millones de chilenos realizan, en apoyo de Allende, una Jornada Nacional de Trabajo Voluntario, con el lema de «Chile trabaja para Chile».

Denuncia la UP que la oposición ha pasado de los hechos a las palabras para derrocar al gobierno, aun a costa de una guerra civil.

28 de Mayo

Una asamblea general de trabajadores en El Teniente resuelve no acatar el regreso a sus labores, por lo que continúa la huelga.

Se inician los planes conspirativos, ya sin inhibiciones, cuando, en esta fecha, se modifican «los planes defensivos del ejército y se adoptan otros de carácter ofensivo-defensivo discretamente disimulados». (Declaraciones de Pinochet al semanario Ercilla, reproducidos en El Día México, 14 de marzo de 1974).

Ya había adelantado el dato meses antes: «Empero la resolución definitiva cuando ya todo estuvo perdido se tomó el 28 de Mayo de este año. Desde ahí, las Fuerzas Armadas caminamos juntas para el pronunciamiento». (Excelsior, México, 29 de Diciembre de 1973).

Ante la amenaza de que la Argentina se convierta en un «nuevo Chile», para la política exterior norteamericana, un grupo de ciudadanos estadounidenses urgió al Congreso la aprobación de una ley que impida la intervención en la Argentina, de las grandes empresas multinacionales y de la CIA.

En carta enviada a J. William Fulbright, presidente del Comité de Relaciones Exteriores del Senado, el «Comité para una Sociedad Abierta» (Committees for an Open Society, COS) pide que se exija al secretario de Estado, Rogers, un informe sobre sus recientes conversaciones con los presidentes de Argentina y Chile, Cámpora y Allende, y explica que una coalición de las grandes empresas trasnacionales, la CIA y un gobierno norteamericano alejado de los problemas latinoamericanos, podría crear «un nuevo Chile» en la Argentina.

30 de Mayo

La Corte Suprema de Justicia advierte al Poder Ejecutivo por su presunta intromisión en la órbita judicial y entabla proceso por desacato al ministro secretario general de Gobierno, Aníbal Palma.

Se anuncia en Buenos Aires la reanudación de las conversaciones Estados Unidos-Chile sobre la renegociación de la deuda externa.

Cesa una huelga en el transporte urbano.

Estalla una bomba en una torre de TV: muere una persona y otra resulta herida.

31 de Mayo

Llega a Chile en visita oficial, procedente de Buenos Aires, el presidente cubano Osvaldo Dorticós Torrado.

Para el gremio de médicos en Santiago.

Terroristas de P y L atacan la sede del PC y también a Radio Corporación y el canal de TV oficial.

Radio Agricultura, es clausurada por seis días.

En un incidente muere un obrero huelguista de El Teniente.

Tribunal Constitucional se declara incompetente para resolver conflictos por veto del Ejecutivo a la Ley Hamilton-Fuentealba.

1 de Junio

Se promulga la ley referente a las áreas económicas.

La DC resuelve acusar constitucionalmente al ministro de Economía. Además tramite acusaciones contra Figueroa, ministro del Trabajo, y Bitar, ministro de Minería «por cercenar las conquistas de los trabajadores del cobre».

Miembros del P y L y PN atacan las sedes del PS y PR.

Un establecimiento maderero es sabotado por elementos derechistas.

Anula la CODELCO los contratos laborales de 63 mineros de El Teniente.

En Valparaíso es detenido Pablo Rodríguez, dirigente del P y L.

Se realizan las exequias del minero Luis Bravo Morales, en Rancagua, muerto en los encuentros registrados durante la semana entre policías, estudiantes y mineros, que ha producido además numerosos heridos y detenidos.

3 de Junio

Se cumple el 46° día de huelga de gran parte de los 13.500 mineros de El Teniente. En Chuquicamata, un sector de los trabajadores está igualmente en huelga en adhesión a sus compañeros: de 4.166 sólo trabajan 2.619, que según anuncia la CODELCO, no tienen incidencia directa sobre la producción. La producción obtenida el 1° de Junio en la mina fue de 32.838 tn. de mineral de sulfato, y 60.266 tn. de lastre, con un total de material removido de 93.104 tn, «o sea el nivel normal». La planta concentradora benefició 48.075 tn. de mineral, produciendo 2.048 tn. de cobre concentrado, con una ley de 44.33 por ciento. La Oficina de Informaciones de la Presidencia de la República acusa a dirigentes sindicales democristianos de intentar paralizar la sub estación de energía eléctrica que abastece a todas las instalaciones de la empresa, la mina y el campamento de Chuquicamata. La denuncia menciona al dirigente Freddy Bustamente como responsable de intentar paralizar «todas las tareas productivas que no se detuvieron con las anteriores tentativas de paro». Añade que esto debe interpretarse «como un esfuerzo desesperado de los dirigentes del PDC al comprobarse que continuaba en el trabajo, el sábado 2, un 87 por ciento del personal de Chuquicamata».

5 de Junio

El secretario de Estado, Williams Rogers, anuncia que Estados Unidos venderá aviones supersónicos «F-5E», aparato diseñado expresamente para la exportación, a Argentina, Brasil, Colombia, Chile y Venezuela. Para

justificar la nueva actitud que implica un Meshielo» para Chile, Rogers declara ante un comité de la Cámara de Representantes que la política seguida por Estados Unidos hasta ese momento había beneficiado directamente a países de Europa y a la Unión Soviética, que habían logrado vender equipo militar en América Latina. Tanto el Washington Post como el New York Times señalan su «sorpresa por la inclusión de Chile en el programa de ventas. El segundo de los nombrados añade que para modernizar su material, la FACH prefería adquirir los supersónicos estadounidenses, en lugar de los «Mig 21» que le había ofrecido la URSS, y que las conversaciones con Chile estaban muy avanzadas. Un portavoz del Departamento de Estado confirma que las ventas en cuestión podrán ser financiadas en virtud del acta de venta de armas a países extranjeros, de 1968, por créditos militares norteamericanos. La citada acta prohíbe expresamente transacciones de equipo militar con países extranjeros, «a menos que el Presidente las considere necesarias para la seguridad nacional» de los Estados Unidos. El mismo portavoz dijo que la selección de los cinco países se había realizado teniendo en cuenta «diversos conceptos» de política exterior, pero se abstuvo de aclarar esto último. En cambio, Rogers explicó ante el comité de la Cámara que «gracias a las negociaciones actuales que se mantienen con el gobierno chileno sobre la compensación de las empresas norteamericanas expropiadas, las relaciones entre los dos países estaban mejorando».

Suspende Chile sus embarques de cobre al exterior.

El ministro Aníbal Palma es declarado culpable de desacato por no haber levantado la clausura de Radio Agricultura; su detención es trocada por libertad bajo fianza.

6 de Junio

Se agudizan los enfrentamientos con los poderes Legislativos y Judicial. Los Diputados de mayoría resuelven suspender a dos ministros del gabinete presidencial por boicotear su sesión.

La UP acusa constitucionalmente a la Suprema Corte de Justicia por el juicio a Palma.

En total el PN y la DC totalizan nueve acusaciones contra ministros y 25 en total -incluyendo la de gobernadores de provincias- en 30 meses de gobierno de la UP

Con imputaciones variadas la oposición procura mantener atizado el fuego de lo que en Estados Unidos comienza a ser designado con una nueva palabra de politólogos: desestabilización.

7 de Junio

El PDC responsabiliza a Orlando Millas, ministro de Economía, por la escasez de alimentos; exige un juicio parlamentario de responsabilidades.

8 de Junio

El gobierno acusa al Congreso de violación de la Constitución, por la suspensión de dos ministros del gabinete e invasión de prerrogativas del Ejecutivo.

9 de Junio

Afirma Altamirano que la unidad de la UP y la lealtad de las Fuerzas Armadas impedirán el golpe.

10 de Junio

Suspende la Cámara de Diputados a los ministros Bitar (Minería) y Figueroa (Trabajo).

Los obreros de El Teniente rechazan otra fórmula de arreglo propuesta por el gobierno.

Al abandonar los parlamentarios de la UP el recinto, el Congreso aprueba una enmienda constitucional que declara inexpropiables los predios agrícolas de superficie inferior a 40 hectáreas y asigna títulos individuales o establece cooperativas.

Son multadas ocho radioemisoras por no entrar en cadena nacional.

13 de Junio

Estados Unidos asigna a las Fuerzas Armadas chilenas una ayuda de un millón de dólares para adquisición de equipos.

Allende acusa al Poder Judicial de negarse a castigar a los sediciosos y de no atender a las peticiones gubernamentales.

14 de Junio

Propone la CUT que Patria y Libertad sea puesta fuera de la ley, así como otras medidas contra la sedición derechista. La corte Suprema deja en libertad eventual a Viaux.

Es contenida a 60 km. de la capital- encabezada por dirigentes de la oposición- una marcha de mineros de El Teniente que se dirige hacia Santiago. Aunque no hay violencia ni víctimas, la medida sirve para justificar nuevas acusaciones contra la «dictadura marxista», a cuyo amparo se desatan más conflictos gremiales.

15 de Junio

El presidente del Senado y ex presidente de la Nación, Eduardo Frei, se burla de las versiones sobre preparativos para derrocar a Allende, y las llama «fantasmón del golpe».

Senador Juan de Dios Carmona del PDC, declara a La Segunda: «No puede exigir obediencia un gobierno no constitucionalista».

Manifestaciones callejeras de trabajadores de El Teniente en Santiago.

Se producen violentos enfrentamientos que causan la muerte del obrero Milton Da Silva, 64 heridos, más de un centenar de detenidos y graves daños a la propiedad privada. El Gobierno acusa al PDC y a la derecha de instigar estas manifestaciones y de uso de la violencia. El ministro del Interior anuncia que iniciará querrelas judiciales por infracción a la Ley de Seguridad Interior del Estado, contra el vespertino opositor La Segunda y la Radio Agricultura, de propiedad del Partido Nacional, «por propalar informaciones incitatorias a atentar contra el orden público». También la comandancia en jefe del Ejército entrega un «enérgico desmentido» a La Segunda, por un titular de grandes caracteres y una información según la cual ese organismo había dado 24 horas de plazo para intervenir, «en vista del estado de caos y anarquía» existentes en la ciudad. El desmentido califica esa falsedad como «atentatoria contra la moral institucional» y anuncia que pedirá al Ministerio del interior las sanciones judiciales del caso.

Allende se reúne con seis dirigentes huelguistas para analizar una nueva fórmula de solución. La reunión es criticada por el PS y el PC.

Graves incidentes callejeros ocurren en Santiago. Los disturbios se originaron cuando estudiantes de oposición, que apoyaban a los mineros de «El Teniente» que estaban en huelga, chocaron con jóvenes de la UP. La acción de

carabineros con bombas lacrimógenas, carros lanza agua y tanquetas fue tan enérgica, que obligó al comercio y a varias instituciones bancarias a cerrar sus puertas. Mientras ocurrían estos incidentes que duraron más de cinco horas-, el Presidente de la República recibió a una delegación de mineros del cobre, en una prolongada entrevista, que fue calificada de positiva por los trabajadores. Inmediatamente sus dirigentes comenzaron a analizar una fórmula de arreglo a la huelga.

16 de Junio

Informa Allende a todo el país que se encuentra en marcha un plan sedicioso del que acusa al PDC y a Pyl. Explica que el primero está empeñado en paralizar la minería mediante la huelga en El Teniente.

Afirma el PN que Allende debe ser sometido a juicio político.

Militares retirados declaran públicamente su apoyo al Poder Judicial.

La Alameda, principal avenida de Santiago, es ocupada por trabajadores en huelga de la mina El Teniente, en momentos en que el presidente Allende trata de llegar con sus dirigentes a una solución. Los carabineros despejan la calle mediante el uso de gases lacrimógenos y vehículos blindados.

El PN demanda el juicio político contra Allende y promueve su destitución como presidente.

Las Comisiones Políticas conjuntas del PS y el PC, emiten una declaración donde reiteran su denuncia sobre el carácter artificial del conflicto de los mineros de «El Teniente», que según ellos, es planeado y sostenido por la reacción, en una actitud fascista y sediciosa y frente al cual no caben vacilaciones ni debilidades. Agregan que, por esa razón «estimamos absolutamente inconvenientes las conversaciones realizadas en el día de hoy en La Moneda con un grupo de elementos carentes de representatividad». Junto a la alta combatividad de las masas, el Gobierno debe asumir una actitud enérgica frente a los sediciosos y a los que buscan la guerra civil.

El Presidente Allende, en respuesta a la declaración conjunta PC-PS, manifiesta su desagradable sorpresa, sosteniendo: «Siempre he discutido y analizado las grandes líneas de acción con los jefes de los partidos de la UP». Agrega que «nunca he renunciado ni renunciaré a las prerrogativas y a la autoridad que las responsabilidades del cargo me imponen...». Argumenta el Presidente, que recibió a los trabajadores en huelga, no para plantearles una fórmula distinta, sino para aclarar cualquier duda que pudieran tener acerca de la actitud del Ejecutivo. Termina señalando que no estima que sea conveniente que un sector de la UP emita declaraciones públicas sin una previa discusión democrática, ya que esto perjudica la unidad superior de los intereses del movimiento popular y de Chile.

Públicamente el Presidente Allende reconoce la actitud revolucionaria de la CUT en el día de ayer (cuando se produjeron los más graves incidentes en Santiago, durante el lapso de gobierno transcurrido hasta ese momento). En la carta enviada a esta central sindical, Allende les señala: «Su movilización frente a los propósitos reaccionarios de amenazar la autoridad del Gobierno de los trabajadores, deshizo los intentos fascistas de provocar desmanes en el centro de Santiago». Les recuerda Allende que el principal enemigo es el imperialismo y la burguesía y es de ellos de quienes hay que defenderse. De ahí la necesidad de unir a los trabajadores, derrotando a quienes buscan su división.

Por cadena nacional de radios, y mientras se producían los incidentes de ayer (15-VI), el ex-presidente Eduardo Frei atacó y responsabilizó al Gobierno de provocar estos hechos al reprimir a los mineros de El Teniente

19 de Junio

Al término de una manifestación opositora, se producen graves enfrentamientos entre izquierdistas y derechistas.

La policía allana las instalaciones del Canal 9 TV, de la Universidad de Chile.

Advierte Allende que en caso de ser derrocado sobrevendrá una dictadura feroz de las fascistas y proimperialistas chilenos.

20 de Junio

Nuevos choques en las calles de Santiago relacionados con la huelga minera.

Médicos, maestros y estudiantes de la oposición, realizan un paro de adhesión a los mineros de El Teniente.

21 de Junio

Atentados a las embajadas soviéticas y cubana, y a locales del PC.

La CUT realiza un paro de 24 horas que paraliza a todo el país, en apoyo al Gobierno. En El Mercurio se publica una declaración del PN en la que se afirma que «Allende ha dejado de ser presidente constitucional» y se exhorta a la población a no acatar su mandato. Por orden judicial se resuelve suspender a El Mercurio durante seis días, por incitación a la subversión.

22 de Junio

Un tribunal de apelaciones revoca la suspensión de El Mercurio, principal vocero del golpe de Estado.

26 de Junio

La Corte Suprema sostiene que Allende comete un error al participar en la campaña contra el Poder Judicial.

Militantes derechistas -incluyendo una mujer- interceptan el automóvil del comandante del Ejército para agredirlo y destruir el vehículo. El general Prats logra ser rescatado por un taxista. A continuación denuncia el hecho a la policía y entrega su renuncia a Allende.

Estado de emergencia en Santiago y reunión extraordinaria del gabinete.

En la Cámara de Diputados se alzan voces que piden la destitución del Presidente Allende.

Dice El Mercurio en un editorial: «La autoridad política no puede escoger para las altas funciones a los hombres de vida más perfecta, más severa y más fecunda (...) sensatos austeros e inteligentes. Esta elección no puede encomendarse a las masas ignorantes, viciosas (...) y desprovistas de todo interés público general (...) La democracia es un mito y una aberración, y seguramente la fuente más copiosa del trastorno político que estamos padeciendo (...) para llevar a cabo esta empresa política salvadora hay que renunciar a los Partidos, a la mascarada electoral, a la propaganda mentirosa y envenenada, y entregar a un corto número de militares escogidos la tarea de poner fin a la anarquía política (...)»

27 de Junio

El Presidente Allende propone bases para el diálogo con el PDC.

28 de Junio

El gobierno anuncia la detención de un intento golpista en una unidad militar a la que no identifica.

29 de Junio

Se subleva una parte del Regimiento 2 de Blindados, al mando del coronel Roberto Souper Onfray. Asedia durante algunas horas el Palacio de La Moneda, sin lograr rendirlo debido a la resistencia de la guardia de Carabineros. El «tancazo» es en verdad una salida en falso de lo que está siendo minuciosamente preparado por las tres fuerzas armadas. Queda un saldo de 22 muertos -entre éstos el periodista argentino Leonardo Henrikse, fría y alevosamente ejecutado- y un indeterminado número de heridos.

El gobierno sofoca un levantamiento militar en Santiago protagonizado por tanques y tropas del Regimiento Blindado N°2 Esta insubordinación fue dirigida por el Comandante del Regimiento, Coronel Roberto Souper.

Las tropas leales que sometieron a los sublevados, fueron dirigidos por el propio comandante en Jefe del Ejército, general Carlos Prats.

En la sublevación del coronel Roberto Souper y el Blindado N° 2, «la FACH acuarteló a sus efectivos y en El Bosque varios oficiales exigieron que se apoyara a los alzados. Incluso se citó el nombre del actual comandante en jefe, general Gustavo Leigh, entre los que mostraron simpatía por la intentona». (Chile Hoy, 31 de agosto de 1973, p.16)

El Presidente Allende habla a una multitud congregada en torno a La Moneda: «Voy a decirles algo que a algunos no les va a gustar, pero tengo el deber de hacerlo, porque siempre le he hablado claro a los trabajadores: No voy a cerrar el Congreso, ¡sería absurdo! Hemos dicho que cumpliremos el programa y llevaremos adelante este proceso, dentro de los cauces de la Constitución y de la Ley, ¡y así lo haremos! Y si es necesario llamaré al pueblo, de acuerdo con mis atribuciones, para que se pronuncie mediante un plebiscito...»

Allende destaca la actuación de los generales Prats, Pinochet, Sepúlveda y Pickering, del comandante Ramírez y del ministro de Defensa, José Tohá. Sepúlveda reitera que la Fuerzas Armadas respaldan la legalidad.

Se establece el toque de queda de las 23 a las 6.

Son clausurados siete radios y dos diarios por incitación al golpe. Esto sería una nueva indicación de la índole «dictatorial» del gobierno de Allende.

Se declara el estado de emergencia en todo el país, pero no los plenos poderes que pide Allende, por expresa negativa del Parlamento (DC más PN).

Periódico La Aurora de Chile, de un comité regional metropolitana del PSCH dice en su editorial: «¡Ahora todas las fábricas! ¡ahora toda la tierra!... deben expropiarse todos los medios de producción que todavía quedan en manos de los patrones. ¡Que no quede un solo patrón dentro de ninguna fábrica de Chile! ¡Qué no quede un solo fundo en manos de la reacción!».

El periódico De Frente, del MAPU se opone al diálogo Gobierno-PDC: se pretende «congelar el proceso».

En la Cámara de Diputados, Domingo Godoy Matte, del Partido Nacional, exclama: «¡Que no se alegren los marxistas, Jakarta va!».

30 de Junio

El abogado Pablo Rodríguez Grez, de Patria y Libertad, se asila en la embajada del Ecuador junto con otros principales líderes de su movimiento, y admite que efectivamente ha participado en la revuelta del coronel Souper «para derrocar al gobierno marxista». Patria y Libertad es declarado organismo ilegal y puesto fuera de la ley.

Es recogida por los militares la edición del diario del gobierno La Nación, por haber publicado fotos del «tancazo».

1 de Julio

La Democracia Cristiana bloquea el proyecto oficial de estado de sitio.

2 de Julio

La CUT declara estar capacitada para una huelga general en defensa del gobierno de la UP.

3 de Julio

Finaliza la huelga de los obreros de la mina El Teniente, al cabo de 74 días.

Renuncia el gabinete en pleno y son designados nuevos ministros, todos ellos civiles.

5 de Julio

Jura el nuevo Gabinete ministerial del Presidente Allende, con siete nuevos ministros. El nuevo ministerio quedó conformado de la siguiente manera:

Interior: Carlos Briones (PS)
Economía: José Cademártori (PC)
Agricultura: Ernesto Tbrrealba (PS)
Defensa Nacional: Clodomiro Almeyda (PS)
Educación: Edgardo Enríquez (PR)
Traabajo : Jorge Godoy (PC)
Minería: Pedro Felipe Ramírez (IC)
RR.EE. : Orlando Letelier (PS)
Hacienda: Fernando Flores (MAPU)
Obras Públicas: Humberto Martones (PR)
Salud: Arturo Jirón (Independiente)
Tierras: Roberto Cuéllar (API)
Justicia: Sergio Inzunza (PC)
Vivienda: Luis Matte (Independiente)
Secretario General de Gobierno: Aníbal Palma (PR)
Director de ODEPAN : Gonzalo Martner (INDEP)
Vicepresidente de la CORFO : Pedro Vuskovic (PS)

6 de Julio

Cordón Industrial de Vicuña Mackenna fija posición frente a la situación política que vive el país. Texto refleja radicalización de un sector de la Unidad Popular.

7 de Julio

Allende manifiesta su disposición a entablar un diálogo constructivo con la DC, que demanda que «se restablezca la normalidad» y el urgente desarme de los «grupos al margen de la ley».

8 de Julio

Dirigentes de la oposición declaran que Allende y la UP se están colocando al margen de la ley al permitir la distribución clandestina de armas. El gobierno rechaza la versión de que se esté armando a los obreros.

9 de Julio

Reitera Corvalán que es necesario el diálogo con los sectores no fascistas, para evitar la guerra civil.

En entrevista concedida a corresponsales extranjeros, el Presidente Allende sostiene su confianza en la FF:AA. Plantea que si se produce una guerra civil y desaparece la Constitución, el pueblo deberá defenderse como sea. Aclaró que el «poder popular» lo entiende como una forma de organización del pueblo para cooperar con el gobierno y no una fuerza aparte del gobierno, que es como se le quiere presentar. Referente a las tomas de industrias, declaró que muchas de ellas serán devueltas. En cuanto al diálogo con la Democracia Cristiana, expresa que debe darse dentro de un marco que no incluya exigencias.

12 de Julio

Hablando ante una asamblea de dirigentes de los «Cordones industriales», el Secretario General de Partido Socialista y Senador, Carlos Altamirano, condena la acción del fascismo y la oligarquía, que a través del Congreso, el Poder Judicial y las Fuerzas Armadas, intentan romper la institucionalidad y derrocar al Gobierno legítimo, y exhorta a los soldados, marinos aviadores y carabineros, a desobedecer a sus oficiales si éstos se levantan contra el Gobierno y los obligan a disparar contra el pueblo:

Carlos Altamirano, al hablar ante la «Asamblea de Dirigentes de los Cordones Industriales», expresa su total rechazo «a cualquier fórmula de transacción con la Democracia Cristiana».

Carlos Altamirano propone la formación de un Tribunal Popular compuesto por la CUT, los Cordones Industriales y otras organizaciones populares con el fin de juzgar a los delincuentes políticos y económicos, responsables directos del estado de sedición provocado por los reaccionarios y de la situación económica crítica que vive el país (...).

15 de Julio

Dirigentes de los «Cordones Industriales» (organizaciones obreras de base), declaran que para «profundizar el poder popular» las empresas tomadas por los trabajadores en la mañana del 29 de Junio -al producirse «el tancazo»- no serán devueltas a sus propietarios.

La CUT denuncia un plan destinado a lanzar a las Fuerzas Armadas contra los obreros.

Por renuncia de Ernesto Torrealba, Jaime Tohá es nuevo ministro de Agricultura.

16 de Julio

Se informa que hasta la fecha han sido ocupados 80 fábricas.

Comandos de Patria y Libertad que fueron arrestados, confiesan la perpetración de diversos atentados y que su organización ha pasado a la clandestinidad. Lo ratifica uno de sus principales dirigentes, Roberto Thieme, quien acaba de regresar subrepticamente a Chile y ofrece una rueda de prensa en el restaurante Bremen, y añade que luchará sin cuartel contra el gobierno, para forjar un «Estado integrado, un gobierno autoritario, la empresa integrada de trabajadores y la democracia funcional».

Luis Figueroa, Presidente de la CUT declara al diario El Siglo: «es inconcebible un poder popular al margen del Gobierno que preside el compañero Salvador Allende. Este es un Gobierno básicamente popular... Forman parte del poder popular los partidos que integran la U.P.»

Forman parte del poder popular el movimiento sindical, que agrupa a los trabajadores a través de su Central máxima, la CUT. Forma parte del poder popular el movimiento juvenil, el movimiento de mujeres y muchas otras organizaciones sociales en las cuales el pueblo está agrupado y lucha junto a su Gobierno... Todo esto es el poder popular, trabajadores, pueblo organizado y su Gobierno».

17 de Julio

El MAPU exhorta al pueblo a estar preparado contra cualquier movimiento armado antigubernamental.

Patria y Libertad amenaza con atacar a funcionarios políticos si no son liberados o se entrega a la justicia a sus detenidos.

18 de Julio

Renán Fuentealba, senador democristiano y ex presidente de su partido, llama al diálogo con el gobierno.

Estado de gran tensión y permanentes enfrentamientos entre los tres poderes, unido a un franco clima de rebelión, desabastecimiento al máximo y carestía de la vida. El Gobierno propone a la DC la reanudación del diálogo político para encontrar una solución dentro de los cauces constitucionales.

Dispersa la policía una manifestación del MIR, que acentúa su oposición a que se devuelvan las fábricas ocupadas por los obreros.

Comandos derechistas vuelan una antena de Radio Corporación.

20 de Julio

Los transportistas amenazan con un nuevo paro. La Armada, el ejército y carabineros allanan una fábrica, un canal de televisión estatal y una gasolinera, en busca de armas.

Muere un militante del MIR al ser disuelta una manifestación. El MIR retira sus barricadas de las fábricas ocupadas pero afirma que no las devolverán a sus propietarios.

21 de Julio

Participan en un diálogo de mesa redonda los dirigentes Clodomiro Almeyda (UP) y Radomiro Tomic (PDC).

Formula el gobierno un requerimiento judicial contra el MIR.

22 de Julio

Cita en la residencia presidencial El Cañaveral. Presidente Allende, General Carlos Prats, Carlos Altamirano y Luis Coivalán. Dice el General Carlos Prats en sus memorias: «La discusión es agria porque decido emplearme a fondo. Altamirano sostiene que, aunque comprende la vital necesidad del diálogo, conducirá a un enervamiento del proceso político desarrollado por la UP. Corvalán dice que las circunstancias económicas que vive el país no dejan otra alternativa que la del diálogo, pero que éste tiene que desarrollarse en condiciones de fuerza para la UP. Altamirano expresa que las condiciones de fuerza tienen que crearlas los Comandantes en Jefe, eliminando a los generales y almirantes abiertamente golpistas.

Por mi parte, les expreso que no es culpa de las FF AA. que se haya llegado a una etapa evidentemente deliberativa dentro de las filas institucionales, e incluso

del amotinamiento, como lo demostró el caso del Batallón Blindado 2. Que debe entenderse que las FFAA. se están sintiendo cercadas por los extremismos y que la eventualidad de un Golpe Militar no sólo va a enervar el proceso político de la UP, sino que lo va a eliminar».

24 de Julio

Organizaciones y dirigentes de la UP protestan por arbitrariedades de los militares durante los allanamientos contra la UP en San Antonio.

25 de Julio

Aceptado por la DC el diálogo propuesto por Allende, esa organización demanda como solución del país y como precio para cualquier concertación que los militares tengan una mayor participación en el poder, incluido el control efectivo de gobernaciones y municipios.

Se anuncia para mañana el comienzo de un nuevo paro por tiempo indefinido de los camioneros; trasciende que el gobierno ha dispuesto requisar los vehículos de los huelguistas.

26 de Julio

Se inicia la huelga de los propietarios de camiones de carga, ligada al plan de derrocamiento del gobierno constitucional, que en su anterior experiencia octubre de 1972- había fracasado. Ahora cuenta con el apoyo de toda la oposición.

Con la dirección de su principal dirigente, León Vilarín, los camioneros se han adelantado a la requisa de sus vehículos dispuesta por el gobierno para su utilización por el Estado-, despojándolos de piezas vitales.

Carlos Altamirano habla en la clausura de la Conferencia Sindical del Partido Socialista de Chile: «Las fuerzas políticas de Chile se encuentran transitoriamente en un empate social. Frente a este empate nuestra estrategia se orienta a romperlo y utilizar ese ruptura para impulsar un fuerte proceso de movilización de masas... Una batalla de desgaste no nos favorece...por eso llamamos y apelamos a los campesinos, trabajadores, obreros, y la juventud, para romper este equilibrio hoy y radicalizar el proceso revolucionario».

27 de Julio

Un comando terrorista de Patria y Libertad asesina al edecán naval de Allende y jefe de la Casa Militar de la Presidencia, capitán de navío Arturo Araya Peters, con lo que se pretende azuzar a la Armada contra el gobierno.

Es tiroteada la casa de Altamirano.

Se producen agresiones armadas contra gasolineras, vías férreas y estaciones de radio y de camiones. El paro y la violencia generalizada están concentrados de antemano.

28 de Julio

El gobierno y la oposición condenan el asesinato de Araya Peters, pero se lanzan acerbos críticos mutuos por la forma en que está siendo encarada la situación.

Más de mil camiones de carga son requisados por las autoridades. Aunque la mayor parte de los actos terroristas parten inocultablemente de los comandos de Patria y Libertad y otras organizaciones derechistas perfectamente individualizadas, las Fuerzas Armadas insisten en sus procedimientos de investigación violenta entre los obreros y grupos civiles de la izquierda en busca de armas.

29 de Julio

Se expide una ley de seguridad interior contra los responsables del paro de los camioneros. Los transportistas de Valparaíso se unen al movimiento huelguístico.

Se publica en el diario opositor El Mercurio, la declaración del Presidente de la Corporación Unica de Profesionales de Chile, Julio Bazán, quien manifiesta que el «único responsable de la crisis moral, económico político y social que vive el país, es el Presidente de la República».

Entra en su cuarto día la huelga de camioneros que causa serios quebrantos al abastecimiento de combustibles y alimentos en las ciudades de las 25 provincias del territorio nacional. Demandan que el Gobierno solucione la escasez de repuestos automotrices y de neumáticos, que importe más camiones y que fije tarifas más altas para el transporte de cargas.

30 de Julio

A instancias de la alta jerarquía católica y de dirigentes antigolpistas como Radomiro Tomic, Renán Fuentealba y Bernardo Leighton, con apoyo del PC, Allende inicia el diálogo con representantes de la democracia cristiana en procura de una solución civilista e incruenta de los problemas del país.

31 de Julio

La Subsecretaría de Medios de Comunicación del PSCH publica en el diario Noticias de Última Hora, un comunicado en el que se afirma «que el Partido Socialista no aceptará jamás conciliar con los enemigos de Chile, del gobierno popular, de los trabajadores. En estos momentos, cualquiera fórmula de transacciones con la Democracia Cristiana sólo sirve para alentar a los facciosos que operan en su seno, y el resto de la reacción, cuyo único e inalterable objetivo es recuperar el poder y sus privilegios».

Nicolás García, miembro de la Comisión Política del PSCH, publica en la revista del MIR, Punto Final un agresivo artículo contra el diálogo Gobierno -PDC.

1 de Agosto

El Semanario francés Le Monde, publica una entrevista al Presidente Allende. El Primer Mandatario chieno sostiene que no se volverá atrás en el proceso iniciado. Existe el peligro de guerra civil, porque nunca los cambios fueron llevados a efectos sin obstáculos. Señala también que el programa de la Unidad Popular mella poderosos intereses extranjeros y nacionales.

2 de Agosto

Radio Agricultura difunde manifiesto de Patria y Libertad, sobre la presencia militar en el gabinete. Se emplaza a los militares.

Carta del Presidente Allende al Presidente del PDC Patricio Aylwin: «El camino político de la Unidad Popular en ningún caso es insurreccional».

Allende declara que aceptará algunos reclamos formulados por el líder del PDC Patricio Aylwin. Hay escepticismo sobre estas negociaciones.

El MIR critica duramente la realización de este diálogo, calificándolo de «capitulacionista».

3 de Agosto

El Presidente Allende denuncia el «terrorismo desatado» y el peligro en que está Chile y su economía. Hizo un llamado a comprender la raíz sediciosa del movimiento de los transportistas y otros problemas que enfrenta el país. Anunció la puesta en emergencia de servicios y funcionarios públicos, además de la designación como interventor de la locomoción colectiva del General de Ejército H. Brady. Anunció además que, debido a la gran cantidad de atentados perpetrados por los grupos «gremialistas» contra vehículos en servicios, se pedirá a obreros no armados ayudar a la labor de vigilancia de las fuerzas de orden.

Paraliza sus actividades la Confederación de Autobuses y Taxibuses, cuyos integrantes cubren el 80 por ciento de las necesidades de transporte colectivo de Santiago y zonas urbanas del interior del país. Este gremio pide la renuncia del subsecretario de Transporte, Jaime Faivovich y se adhieren al paro de los camioneros.

4 de Agosto

Es detenido el estudiante de ingeniería electrónica, Mario Rojas Zeghers, quien confiesa haber formado parte del comando terrorista integrado por ocho personas, que ultimó al edecán naval Arturo Araya. Admite que pertenece al grupo Patria y Libertad, aunque otros son del Partido Nacional.

Nuevos allanamientos a industrias estatizadas o en poder de sus obreros, por parte de las Fuerzas Armadas y de Carabineros, en búsqueda de armas escondidas.

En Punta Arenas, 400 soldados bloquean el barrio industrial y allanan, entre otras, la Textil Austral, una de las principales industrias de la región. Vejan e intimidan gratuitamente a los obreros. Uno de éstos resulta muerto de bala cuando un soldado efectúa un disparo «intimidatorio al aire».

Afirma la CUT que el paro de los transportistas tiene por objetivo el derrocamiento del gobierno, agrega que la UP ha actuado débilmente, que la CIA financia el paro y los sabotajes; declara el estado de alerta.

Rechaza Allende las renuncias de su gabinete.

5 de Agosto

Trasciende que en los allanamientos en busca de armas participa ahora la Fuerza Aérea. La izquierda expresa su alarma.

Adonis Sepúlveda, dirigente del P.S expresa ante los Cordones Industriales de Concepción, que existe un bloqueo institucional contra el pueblo y que los socialistas no capitularán jamás. Sobre el diálogo entre víctima y victimario; sólo se puede conversar, establecer una tregua, apoyado en la fuerza de la clase obrera.

El Gobierno otorga amplias facultades al general Herman Brady, para que requise los vehículos de locomoción colectiva que están inmovilizados por la huelga de sus propietarios.

El subsecretario del Interior, Daniel Vergara, manifiesta que «se adoptarán las medidas más rígidas e inflexibles contra quienes están atentando contra la tranquilidad y el orden público, teniendo en cuenta que las reivindicaciones de los huelguistas han sido totalmente satisfechas». Añade que la huelga no es gremial sino política y que en vista de la actitud de los dueños de autobuses, taxibuses y taxímetros, el Gobierno no volverá a dialogar con ellos.

6 de Agosto

El presidente del PDC Patricio Aylwin, anuncia que da por terminado el diálogo iniciado el 30 de Julio con Allende y su gabinete, por no haber aquél aceptado «las condiciones mínimas expuestas por el PDC para iniciar la búsqueda de puntos de convergencia». Lo que no aceptó Allende es la formación de un nuevo gabinete integrado totalmente por miembros de las Fuerzas Armadas; la promulgación de una reforma constitucional que modifique las tres áreas de la economía (mixta, social y privada); la devolución de las empresas que están en manos de sus trabajadores; el desarme de los grupos civiles armados; y la designación de interventores militares en todas las provincias. Algunos de los partidos que integran la UP, PS, la Izquierda Cristiana, y el MAPU ni siquiera han deseado la realización de tal diálogo.

Mientras tanto, se agudiza el desabastecimiento alimenticio en razón de la huelga de camioneros, lo que afecta a la provisión de combustibles para uso industrial y doméstico.

7 de Agosto

Afirma la CUT que se reorganiza el operativo golpista.

Se reúne Allende con el cuerpo de generales para analizar las consecuencias del asesinato de un obrero por las fuerzas armadas.

8 de Agosto

Toma estado público un hecho gravísimo: la Marina ha arrestado a gran número de suboficiales y clases de dos naves de guerra, en las que habría detectado conatos de sublevación para el caso de que esa fuerza se lanzara al derrocamiento de Allende. Se acusa a los detenidos de estar en connivencia con el MIR, y trasciende que estarían siendo sometidos a castigos para que revelen sus presuntas conexiones o propósitos. Después se sabrá que los mandos de esa fuerza, progolpistas, habían simulado un levantamiento contra el Gobierno para descubrir y de inmediato depurar- a todos los elementos constitucionalistas de la Armada.

Recrudece el terrorismo de derecha mientras los militares siguen buscando armas en la izquierda.

Es arrestado el presidente de los transportistas, León Vilarín.

Se suman al paro de médicos. Se reproducen como con calco las acciones de Octubre-Noviembre de 1972 para desestabilizar a Allende.

‘Ihmbién se suman al paro 5.000 trabajadores de la mina El Teniente.

El general Prats anuncia que entablará querrela judicial contra Altamirano, Garretón y Miguel Henríquez (PS, MAPU y MIR) por sus ataques verbales contra jefes de las Fuerzas Armadas.

Se publica la carta abierta que el Colegio Médico le envía al Presidente Allende, con el voto aprobado en su última Convención Nacional. En este voto se hace referencia a los atropellos a los derechos profesionales, estimando que el objetivo del Gobierno es destruir los «Colegios Profesionales». Dan a conocer la quiebra de las instituciones de salud, hacen referencia a la crisis económica nacional, a la destrucción del Estado de Derecho y a la disminución del potencial de las FFAA. y de Orden. Concluyen los médicos repudiando la gestión presidencial y exigiendo al Presidente Allende una inmediata rectificación.

9 de Agosto

El Presidente Allende estructuró un nuevo Gabinete ministerial, al que llamó de «Seguridad Nacional». Su objetivo será la lucha contra la subversión. Debido a estas características, participan en él, los comandantes en Jefe de las FFAA. y Carabineros.

Este nuevo Gabinete quedó constituido de la siguiente manera:

Interior: Orlando Letelier
Relaciones Exteriores: Clodomiro Almeyda
Hacienda: Almirante Raúl Montero
Defensa Nacional: General Carlos Prats.
Obras Públicas: General del Aire, César Ruiz
Tierras y Colonización : General Director de Carabineros José María Sepúlveda.
Economía: José Cademártori
Educación: Edgardo Enríquez
Justicia : Sergio Inzunza
Agricultura :Jaime Tohá
Trabajo : Jorge Godoy
Salud: Arturo Jirón
Minería: Pedro F Ramírez
Vivienda: Aníbal Palma
Secretario General de Gobierno: Fernando Flores
CORFO : Pedro Vuskovic
ODEPLAN : Gonzalo Martner

En la ceremonia de juramento del nuevo Ministerio, Allende trazó las nuevas tareas gubernativas del Gabinete: terminar con la huelga de los camioneros; imponer el orden político y público; luchar contra la subversión; declarar como asociación ilícita a Patria y Libertad; imponer el orden económico y obtener el despacho de leyes postergadas en el Congreso.

Se asigna al Gabinete la misión de impedir el quiebre de la institucionalidad. La medida, sin precedentes en la historia del país, indica la gravedad de las horas que se viven, mientras prosigue a todo vapor la huelga de camioneros y crece el número y violencia la escalada terrorista de la derecha, a cargo de la ilegal Patria y Libertad.

Discrepan en su valoración del nuevo gabinete los líderes del PDC: Aylwin estima que no se satisfacen los requerimientos reales con la participación de las FFAA.; mientras Fuentealba afirma que «dará seguridad a todos los chilenos».

La Armada deja trascender que tripulantes de las naves de guerra Almirante Latorre y Blanco Encalada intentaron apoderarse de ellas, razón por la cual están procesados 23 de ellos, supuestamente simpatizantes del MIR. Parece muy pocos para intentar semejante acción. Esta acusación podría estar vinculada con la concentración política que obreros de los astilleros ASMAR realizan en la fecha en el puerto militar de Talcahuano, a 533 kilómetros al sur de Santiago.

10 de Agosto

Duras expresiones de Allende contra la extrema derecha y el MIR.

11 de Agosto

En relación ala reestructuración del Gabinete, las Comisiones Políticas de los Partidos Comunista y Socialista, emiten una declaración conjunta, donde reafirman la vigencia del Programa de la Unidad Popular. Se refieren además a la «ola de violencia, gangsterismo y abierta conspiración en contra del Gobierno Popular», cuyo móvil último es destruir los avances logrados en dos años y medio por el «Gobierno del Pueblo». A pesar de los peligros que debe enfrentar el nuevo Gabinete, los integrantes de estas «Comisiones Políticas», expresan su confianza en que «la conjunción de la fuerza

irresistible del pueblo, de su unidad de objetivos y el cumplimiento de sus deberes constitucionales por las Fuerzas Armadas y Garabineros, desalentarán al golpismo derechista e impondrán un clima de autoridad y respeto que permita el desarrollo de la fuerza creadora y productiva de los trabajadores».

En protesta porque el PS dio su apoyo a la formación del gabinete de «seguridad nacional», renuncian a la misma dos de sus integrantes: Julio Benítez y Nicolás García.

12 de Agosto

Radio Agricultura difunde manifiesto de Patria y Libertad, sobre la presencia militar en el gabinete. Se emplaza a los militares: «aclaren si ingresan a éste para continuar el cumplimiento del Programa de la Unidad Popular o, por el contrario, las instituciones representadas por los señores Comandantes pondrán término a la experiencia marxista». Y añaden: «Suspendemos momentáneamente las acciones a la espera de una respuesta».

Los transportistas no aceptan un ultimátum gubernamental. Hay más atentados contra los transportistas independientes. Disuelve la policía un mitin de las esposas de los transportistas.

En documento público, el MIR denuncia que unos cien tripulantes de unidades navales están bajo arresto en procesos internos que se mantienen en estricta reserva, y acusa a oficiales reaccionarios de la Armada de propiciar realmente los intentos subversivos golpistas. Agrega que «un extenso sector de los oficiales reaccionarios de la Armada han establecido vinculaciones estrechas con grupos terroristas de la ultrarreacción y se han hecho asesorar en estos planes nada menos que por la inteligencia naval norteamericana». Sostiene que «el único delito de los tripulantes arrestados fue prepararse para resistir y desobedecer las incitaciones golpistas que ha venido realizando en forma cada vez más frecuente y abierta hacia sus subordinados este sector de la oficialidad naval reaccionaria». Declara también que varios de ellos han sido «internados en el Hospital Naval de Talcahuano a raíz de las lesiones sufridas en las torturas» a que han sido sometidos.

«Estamos en condiciones de denunciar que algunos altos oficiales reaccionarios de las Fuerzas Armadas están actualmente coordinando con grupos de derecha una gran operación de autoatentado o atentado terrorista para los próximos días». Por último, anuncia que realizará manifestaciones públicas de protesta por los arrestos y torturas.

13 de Agosto

Múltiple atentado dinamitero contra torres de alta tensión que conectan la planta hidroeléctrica Rapel con la central Cerro Navia, de Santiago. Durante media hora quedan sin energía eléctrica la capital y las provincias de Santiago, Valparaíso, O'Higgins, Aconcagua y Coquimbo. En el discurso que estaba dirigiendo Allende a todo el país por radio y TV en momentos que se produce el corte de energía, el Presidente ha anunciado: «Estamos al borde de una guerra civil y hay que impedirla».

Los choferes del transporte urbano desacatan la orden de paro.

14 de Agosto

Se publica carta que envió el Presidente Allende al general Carlos Prats, quien además ocupa el Ministerio de Defensa, donde le solicita que se haga un estudio con carácter de urgente sobre la huelga de camioneros, ya que en los cuerpos legales no se consultan situaciones como las que el país está enfrentando.

El ministro de Vivienda, Anibal Palma, declara que desde que se inició el paro de camioneros, se han producido 263 actos de terrorismo antigubernamentales.

El secretario general de gobierno, Fernando Flores, sostiene que la destrucción de las torres de alta tensión que dejaron a oscuras a 9 de las 25 provincias chilenas, en el preciso instante en que el presidente Allende hablaba por radio y televisión al país para condenar la violencia, es prueba de que se trató de una «operación comando sincronizada», al cumplirse veinte dos de la iniciación del paro transportista que, sin duda, se propone derribar al gobierno.

La Armada acusa al MIR de pretender llevar a Chile al caos atacando a sus instituciones fundamentales. En declaración oficial «rechaza en los términos más enérgicos que un grupo de aventureros e irresponsables, sin representación ciudadana como es el MIR, se atreva por cualquier medio a calificar las acciones de una institución que nació con la Patria misma». Agrega que «las Fuerzas Armadas son pilares irrefutables de la institucionalidad», que no pueden dejarse insultar «impunemente por un grupo insignificante». Según la Armada, el MIR «no representa más que el pensamiento de mentes demoleedoras capaces de cualquier tropelía, que nada tienen que ver con el pensamiento abnegado y altruista que anida en el alma idealista del que quiere cambiar el orden social, mejorándolo aunque sea por medio de una revolución».

La declaración es calificada en círculos políticos como desusada en las prácticas de la Marina, y termina afirmando que «no polemizará ni atenderá nuevas diatribas, y cuando ellas sean constitutivas de delito, requerirá las acciones judiciales pertinentes».

A últimas horas de la noche entran en funciones interventores militares en las 25 provincias chilenas.

En su discurso a la Nación, Allende informa que el terrorismo desatado por los camioneros y sus acólitos ha provocado en los últimos días 71 atentados a ómnibus, 37 a camiones, 2 a otros vehículos, 16 a bombas gasolineras, 37 a vías ferroviarias, 10 a puentes carreteros importantes, 6 a oleoductos y un número incontable a sistemas de luz, agua y alcantarillado, tiendas, comercios, radios y estaciones de TV. «El país -especifica- debe entender que estamos ante una ola de terrorismo que deforma la publicidad, que se ha llegado hasta a inmiscuir a extranjeros, a calumniar a países amigos con los cuales tenemos relaciones».

15 de Agosto

Ante la falta de transporte colectivo, el gobierno dispone para los escolares vacaciones indefinidas, prorrogando así las vacaciones de invierno que debían finalizar hoy.

Un comunicado gubernamental indica: «Las mentes criminales que perpetraron los atentados dinamiteros en varias torres de alta tensión, forman parte de los grupos sediciosos que quieren alterar a toda costa y a cualquier precio la estabilidad institucional del país».

La Central Unica de 'Ikabajadores (CUT) se entrevista con Allende para ofrecerle toda su ayuda a fin de «normalizar las actividades productivas del país y defender la convivencia democrática de los chilenos».

En acción concertada, mujeres de transportistas en huelga se «apoderan» de cuatro radioemisoras, una en Santiago y las restantes en Melipilla, San Fernando y Talca. En el caso de la radio Yungay, de Santiago, lanzan proclamas en favor de los camioneros. La policía «vigila» pero no desaloja a los ocupantes.

La policía desactiva potentes artefactos explosivos colocados en los antejardines de tres funcionarios de la Embajada de Estados Unidos: coronel Lawrence Corcoran Jr., agregado aéreo; Daniel Arzac, consejero; y Joseph McManus, segundo secretario. Los diarios de izquierda sostienen que se trata de autoatentados en los que está complicado el propio embajador de los Estados Unidos, Nathaniel Davis, cuya expulsión del país piden por considerarle «jeje de la sedición».

17 de Agosto

Enfrentamiento a balazos en el centro de la ciudad de Talca, cuando trabajadores afiliados al MOPARE - progobiernista- trataron de requisar más de una docena de camiones estacionados.

En Santiago, las juventudes de los partidos de la UP realizan una concentración frente a La Moneda.

Las juventudes del Partido Nacional realizan a pocas cuadras una contramanifestación, armados con bastones, hondas y armas blancas. No tardan en chocar con violencia, produciéndose heridos por ambas partes.

El Consejo de la Reforma Agraria (CORA) dispone la expropiación de 212 nuevos predios agrícolas, con los cuales el total de predios que han pasado a poder del Estado desde que se inició con Allende como presidente es de 4.286, con un total de aproximadamente 10 millones de hectáreas.

El Poder Ejecutivo pide al Congreso la sanción de una ley especial para reprimir el terrorismo.

El presidente del Senado, Eduardo Frei, sostiene que «lo que verdaderamente está corroyendo la institucionalidad y la paz es la descabellada conducción económica y política que ha originado la peor crisis que conoce nuestra historia. Afirmino, sin que nadie pueda negarlo, que este gobierno ha llevado al país a una catástrofe, y ahora, con un golpe de habilidad y de audacia, utiliza a las Fuerzas Armadas para que se hagan cargo de este desastre y tengan que afrontar las consecuencias de una política funesta, en la cual no les cabe responsabilidad alguna».

El PDC anuncia que apoya al gremio de transportistas en su paró de actividades. Allende solicita al general Ruiz Danyau que permanezca en su cargo de ministro de Obras Públicas y Transportes, al que éste ha renunciado por presuntas desavenencias con el sector civil estable de la repartición, y le explica que dados los momentos que se viven, necesita a los tres comandantes en jefe dentro del Gabinete. Ruiz Danyau insiste en su dimisión y Allende reitera su posición, por lo que el primero estima que el Presidente le está planteando que la renuncia a su cargo implica su salida como comandante en jefe de la Fuerza Aérea.

Surgen rumores de aprestos bélicos en la aviación.

Requisiciones de camiones una hora después de vencido el plazo señalado por el gobierno para que sea levantado el paro.

18 de Agosto

León Vilarín, presidente de la Confederación Nacional de Dueños de Camiones, habla por una cadena de radioemisoras de la oposición para anunciar que «el paro seguirá hasta que el gobierno determine que efectivamente desea solucionarlo». Añade que la renuncia (equivalente a insubordinación) del general Ruiz Danyau como ministro de Obras Públicas y Transporte, y a la comandancia en jefe de la Fuerza Aérea, se debieron a que la gestión de éste «fue obstaculizado y entorpecida por funcionarios de esa cartera».

Es asesinado por la derecha Oscar Balboa Elgueta, dirigente del Movimiento Patriótico de Recuperación de los Camiones (MOPARE), organismo creado en Octubre de 1972 e integrado por trabajadores que rechazan las directivas de los empresarios del transporte terrestre, habiendo trabajado en esta ocasión en el abastecimiento de artículos de primera necesidad y combustible. Los gremios de comerciantes y profesionales disponen el «estado de alerta». El presidente de la Confederación Nacional de Profesionales, Julio Bazán, anuncia: «Estamos listos para un paro nacional».

Salvador Allende pone en posesión de sus funciones al nuevo ministro de Obras Públicas y Transporte, general de aire Humberto Magliocchetti Barahona. Dice en un discurso alusivo:

«Frente a la realidad que enfrentamos en el orden económico, con una inflación desatada y en el orden político frente a pasiones desbordadas y con el orden público alterado profundamente como nunca antes en el país, basta comprender la profundidad de la crisis moral, política y social que vive nuestro país».

Después de reiterar que los cambios de gabinete realizados desde el 9 del corriente eran, a su juicio «la última posibilidad para evitar el enfrentamiento, la guerra civil, la lucha fratricida», añade: «Señalaré la responsabilidad de la extrema derecha y de la ultrazquierda, reafirmando la decisión de siempre: en este país no habrá fuerzas armadas paralelas, se mantendrá la verticalidad del mando y no toleraremos infiltraciones en los cuerpos armadas, de nadie».

El Presidente debe aceptar la renuncia del subsecretario de Transporte Jaime Faivovich, cuya dimisión exigían los dirigentes del transporte por camiones para recomenzar el diálogo con el gobierno.

Es designado comandante en jefe de la Fuerza Aérea, en reemplazo de César Ruiz Danyau, el general de aire Gustavo Leigh Guzmán.

19 de Agosto

La Central Unica de Trabajadores, CUT, cuya dirección provincial de Santiago está bajo control del PDC, llama a un paro provincial de apoyo a los transportistas. La dirección nacional de la CUT desautoriza ese llamado.

Nuevas renunciaciones de integrantes del gabinete presidencial.

Emisoras de oposición, especialmente Radio Agricultura comienza a difundir la teoría de la «inhabilidad» del presidente de la Nación mediante una expresa declaratoria del Congreso. La llamada izquierda Radical, que juega pese a su nombre, junto a la derecha acoge la tesis.

Como una muestra de lo económicamente seguros que se sienten por sus supuestas pérdidas, camiones de carga son incendiados por sus dueños al sur de Santiago.

20 de Agosto

Confusa situación en la Fuerza Aérea, al darse contradictorios comunicados sobre un presunto acuartelamiento en esa rama militar, en protesta por el relevo del comandante Ruiz Danyau. El comandante de escuadrilla Ramón Gallegos informa que se ha dispuesto «el acuartelamiento de todos los efectivos» ante «el vejamen inferido» al mencionado Ruiz Danyau, quien «fue obligado a abandonar el cargo por canales y procedimientos no usuales». En cambio, la Secretaría General de Gobierno califica de «falsas, de falsedad absoluta», las informaciones sobre el presunto

acuartelamiento, y que «los organismos competentes del Estado adoptarán todas las medidas legales en contra de quienes resulten responsables de esas informaciones tendenciosas destinadas a crear alarma injustificada». Por la noche, es entrevistado por TV el general Ruiz Danyau, quien explica que al requerirle el Gobierno que oficializara su dimisión como comandante en jefe, se negó a firmarla y -añade- «voy a rehusar hacerlo también en el futuro».

La mitad de los médicos de Chile inician un paro de 48 horas en demanda de solución a problemas profesionales y en apoyo a otros gremios en huelga.

El Gobierno clausuró indefinidamente a la radioemisora Sociedad Nacional de Agricultura, a la que imputa la difusión de informaciones falsas y alarmistas.

Allende rechaza las renunciaciones que a sus cargos de ministros y comandantes en jefe de la Armada y el Ejército, le han presentado el almirante Raúl Montero y el general Carlos Prats, respectivamente. En el comunicado respectivo, el Presidente deplora «la campaña de ciertos sectores políticos que pretenden quebrantar la disciplina interna de las Fuerzas Armadas».

El Comité 40 aprueba la entrega de un millón de dólares para apoyar a partidos políticos de oposición y organizaciones del sector privado -incluyendo a la de los camioneros en huelga-, suma importante en razón de lo que implica el cambio del peso chileno. La Comisión Church del Senado norteamericano, no podrá, empero, demostrar que ese dinero fue realmente «invertido» en la sedición.

21 de Agosto

Más paros de gremios profesionales y de la CUT de la provincia de Santiago, dominada por el PDC.

Desmiente la comandancia de la Fuerza Aérea que haya acuartelado tropas.

Se reinicia el diálogo del Gobierno con el sector de los camioneros, pero simultáneamente comienza un paro de 48 horas decretado por la Confederación del Comercio Detallista, controlado en buena parte por la DC.

Hacia el mediodía, una columna de militantes del Partido Nacional, formada militarmente, apedrea la sede central del Partido Comunista, en la zona céntrica de Santiago. Poco después el mismo grupo, dirigido por el presidente de la Juventud Nacional, Luis Ossa Bulnes, provoca un enfrentamiento a balazos en las inmediaciones del Congreso, con militantes del PC. Hay un saldo de 12 heridos, 5 de ellos por bala, y de gravedad Jaime Fernández Leppe, militante del PN, quien con sus compañeros habían incendiado un automóvil y volcado una camioneta, al tiempo que desde un edificio en las cercanías de La Moneda se disparaba a bulto. Incidentes similares se producen en las ciudades de Chillán -donde se registran también tiroteos- y Concepción.

Sigue la huelga de médicos, dentistas y otros profesionales. Se registran atentados contra vías ferroviarias en Talca, Rancagua y San Antonio.

Diez senadores del PDC, declaran que el Gobierno ha hecho de la violación de la Constitución, «un sistema permanente de conducta».

Un planfeto de Patria y Libertad distribuido en el radio céntrico postula: «Allende se encuentra frente a dos alternativas: renuncia o se suicida».

En la Cámara de Diputados se insta a los militares a elegir entre el Ejecutivo y el Legislativo.

La peor de las provocaciones es denunciada por la noche, desde los balcones de La Moneda, por el presidente Allende: «Un grupo de señoras que se dicen esposas de oficiales de las Fuerzas Armadas promovió incidentes esta tarde frente a la residencia del ministro de Defensa, general Carlos Prats, al que llevaron una carta pidiéndole que renuncie». Por lo visto no eran suficientemente valientes los propios oficiales para hacerlo, y enviaron a sus mujeres, y éstas tomaron la iniciativa.

La bajeza coloca a Prats ante una disyuntiva elemental: dar de baja a esos oficiales, lo que implicaría un pretexto para el golpe, o, para no quedar descolocado por su falta de firmeza, pedir él mismo su retiro como comandante en jefe, Prats deja la resolución en manos de Allende, con el argumento de que no debe contribuir a la «división» del Ejército. Allende rechaza su dimisión.

Se suma a la escalada de paros la Confederación Unica de Profesionales de Chile (CUPROCH).

22 de Agosto

La Cámara de Diputados, por 81 votos a favor y 47 en contra, respalda un proyecto de acuerdo de Nacionales y Demócrata-Cristianos, mediante el cual se sostiene que «el Gobierno ha quebrado gravemente la Constitución y llama a los ministros militares a abandonar el Gabinete si no logran encauzar la acción gubernativa por las vías del derecho y asegurar el orden constitucional...»

En el punto 5°, este acuerdo señala: «... es un hecho que el actual Gobierno de la República, desde sus inicios, se ha ido empeñando en conquistar el poder total, con el evidente propósito de someter a todas las personas al más estricto control económico y político por parte del Estado y lograr de ese modo la instauración de un sistema totalitario absolutamente opuesto al sistema democrático representativo que la Constitución establece».

En el punto 6°, sostiene este acuerdo que para lograr el fin señalado en el considerando 5°, el Gobierno ha hecho de las violaciones a la Constitución «un sistema permanente de conducta, llegando a los extremos de desconocer y atropellar sistemáticamente las atribuciones de los demás poderes del Estado, de violar habitualmente las garantías que la Constitución asegura a todos los habitantes de la República, y de permitir y amparar la creación de poderes paralelos, ilegítimos, que constituyen gravísimo peligro para la Nación con todo lo cual ha destruido elementos esenciales de la institucionalidad y del Estado de Derecho».

El diputado socialista Víctor Barberis da en el clavo cuando airadamente acusa: «Se trata de otorgar a los militares facciosos el pretexto legal para el golpe, porque si el Congreso levanta una sombra de ilegitimidad sobre el Gobierno, los facciosos ya no se sentirán tales, sino constitucionalistas». El acierto de este juicio lo avala poco después el Partido Nacional, que pide a los ministros militares que recuerden su juramento de fidelidad a la Constitución y pongan «término de inmediato a la gravísima situación en que el país se encuentra». Eduardo Frei, opina en cambio que «el problema no está en que unos quieran el respeto a la Constitución y otros el golpe. El problema está en que ningún país del mundo ha podido resistir una destrucción económica semejante sin que su estabilidad se vea amenazada».

Como corolario de una reunión de emergencia, la CUT instruye a las bases obreras a mantenerse en máximo estado de alerta ante el peligro de un golpe fascista. Ordena, asimismo, activar los comités de protección y vigilancia de las industrias ante cualquier provocación, el mantenimiento de turnos permanentes y de las intercomunicaciones ininterrumpidas. «Se prepara el

ambiente para una asonada golpista de consecuencias imprevisibles» -advierte. El Presidente de la CUT, Luis Figueroa, recomienda también: «Si en un momento dado, de acuerdo con las circunstancias, es necesario plantearse la ocupación de fábricas y servicios, esa acción no implica la paralización de la producción sino el reforzamiento de las medidas de control de cada empresa por parte de los trabajadores». Felicita además a los muchachos y muchachas que integran el movimiento de los «Voluntarios de la Patria», los que han trabajado incansablemente para llevar alimentos y combustibles a la población.

El diario socialista Última Hora denuncia que en los desmanes del día anterior contra el general Prats participaron el mayor Renán Ballas, yerno del golpista ex general Alfredo Canales, y el capitán Juan Stack.

Trasciende que durante una reunión nocturna de la alta oficialidad del Ejército, el general Prats recibe apoyo mayoritario de los generales, pero se registran fricciones con el sector minoritario de oficiales de menor antigüedad y jerarquía.

Un ataque con bombas y piedras causa daños a la sede del PC en Santiago.

Es incendiada la sede provincial de la CUT que llamó al paro y fue desautorizada por la CUT nacional. Manifestación popular de apoyo a Allende.

Se anuncia un buen motivo para que arriben a Chile y se mezclen con las guarniciones de la Armada y la Fuerza Aérea, «expertos», «especialistas» y «enlaces» de los Estados Unidos: la XIV Operación Unitas, en cuyo trascurso naves de guerra estadounidenses de la Fuerza de Tarea del Atlántico Sur, permanecerán unos veintiocho días en aguas chilenas, precisamente en el mes de Septiembre. Se les espera en Mejillones para el 12 ó 13 y en Valparaíso para el 17 hasta el 22. Pero «la cosa» se hará antes como se verá.

El fiscal naval, Aldo Montagno, establece que el autor de los disparos que dieron muerte al edecán naval Arturo Araya Peters, es el prófugo militante de Patria y libertad, Guillermo Claverie Barbet.

23 de Agosto

El General Carlos Prats, renuncia como Ministro de Defensa y como Comandante en Jefe del Ejército, debido a una manifestación de mujeres que se realizó frente a su domicilio particular, y en la cual participaron varias esposas de generales. Entrega su dimisión al presidente Allende, quien la acepta, aunque rechazando igual ofrecimiento del resto de los integrantes de su gabinete; la renuncia de Prats implica su baja. A los periodistas les declara que entre las mujeres que manifestaron ante su residencia, había varias esposas de generales: «No todas ellas han actuado en forma correspondiente. No podía quebrar la unidad del Ejército» -explica.

Carta del Presidente Allende al General Prats. «Su gesto significa una lección moral.

Patria y Libertad amenaza de muerte a Salvador Allende.

Es designado en reemplazo de Prats al General de división Augusto Pinochet Ugarte.

La Secretaria General de Gobierno denuncia que el acuerdo aprobado en Diputados constituye «la decisión política de encubrir, consciente e inconscientemente, con un manto de falsa legalidad posteriores intentos de alterar la convivencia democrática y de derrocar al gobierno legítimamente constituido. Esta es la tarea que públicamente se han fijado los sectores más reaccionarios y los grupos fascistas del país». El

documento «lamenta muy sinceramente que miembros del Poder Legislativo, que en el curso de sus vidas han demostrado una auténtica convicción democrática, hayan contribuido con sus votos a la aprobación de este inconcebible acuerdo».

A su vez, el consejo directivo nacional de la UP dice en una declaración: «La obcecación de la oposición ha llegado a los límites más canallescros de estos últimos tiempos. En ese objetivo deben entenderse el acuerdo irracional, sin destino jurídico e inconstitucional de la mayoría de la Cámara de Diputados y la embestida contra las Fuerzas Armadas, especialmente canallesca en el caso del ataque al hogar y la persona del ministro de Defensa, general Carlos Prats».

Efectivos de Infantería de Marina allanan el centro sindical de la industria textil Paños Oveja Tomé, cercana a Concepción, sobre la base de la ley de control de armas. La acción se amplía a los estudios de Radio Tomé.

Continúa la ola de atentados en todo el país. Dos sabotajes dinamiteros vuelan puentes de acceso a la ciudad de Concepción y la dejan prácticamente aislada. Estallan 40 cartuchos de dinamita en el puente «Paso Amarillo» bloqueando la carretera troncal hacia el sur, a 500 km. de Santiago. Vuelan un puente en la localidad del General Cruz e interrumpen la Carretera Panamericana. Grupos armados asaltan en Valdivia los negocios de quienes no se pliegan al paro de comerciantes, y en Valparaíso y La Serena sufren atentados empresas del área social. Enfrentamiento a piedras, palos y armas de fuego en la Plaza de Armas de Chillán, con saldo de un herido entre militantes de izquierda y derecha.

Miles de jóvenes convocados por la Federación de Estudiantes Secundarios manifiestan frente a La Moneda. Desde un balcón les habla Allende advirtiéndoles que el país vive «los instantes más agudos de la sedición fascista». Agrega que «la agresión contra este gobierno nace de afuera y se proyecta hacia adentro, porque empresas como la ITT dejaron las huellas digitales de sus atentados criminales, sin importarles que en Chile pudiera ocurrir una guerra civil (...) Vuestra fe revolucionaria debe expresarse en hacer una vida mejor para Chile, y nada puede ser más estimulante que la responsable actitud de ustedes en momentos en que malos chilenos pretextando problemas gremiales, una vez más han atentado contra la economía del pueblo (...) Vivimos los minutos más claros de la sedición fascista, provocando, saboteando, hiriendo a Chile, atentando contra gente modesta. Hay sectores democráticos que con su actitud contribuyen a la acción derechista, como aprobar el proyecto de ayer en la Cámara de Diputados. No tiene validez legal alguna, pero sí un extraordinario impacto en el exterior, y facilita el camino de aquellos que buscan la caída del gobierno popular».

El senador democristiano Renán Fuentealba, ex presidente del partido, es consultado sobre si cree en la intervención de la CIA u organizaciones similares foráneas en el problema chileno. Responde: «Yo me inclinaría a pensar que puede haber intervención y que es muy posible que estos organismos estén interviniendo en los acontecimientos cuyo desarrollo estamos presenciando».

24 de Agosto

Réplica de Allende a la resolución de la Cámara de Diputados, que a su juicio tiende a «promover el golpe de Estado» e incitar a la destrucción de las instituciones democráticas y respaldar, de hecho, a quienes conscientemente vienen «buscando la guerra civil». Puntualiza además «Los diputados de la oposición han exhortado formalmente alas Fuerzas Armadas y

Carabineros a que adopten una posición deliberante frente al Poder Ejecutivo, a que quebranten su deber de obediencia al supremo Gobierno, a que se indisciplinen contra la autoridad civil del Estado y a que asuman una función política según las opiniones inconstitucionales de la mayoría de una de las ramas del Congreso. Pedir a las Fuerzas Armadas y Carabineros que lleven a cabo funciones de gobierno al margen de la autoridad y dirección política del presidente de la República, es promover el golpe de Estado».

Más adelante dice que «nunca antes ha habido en Chile un gobierno más democrático que el que honro en presidir, que haya hecho más por defender la independencia económica del país, por la liberación social de los trabajadores. El Gobierno ha sido respetuoso de las leyes en nuestras estructuras económicas y sociales... Reitero solemnemente mi decisión de desarrollar la democracia y el estado de derecho hasta sus últimas consecuencias, y denunció la reacción que embiste de frente contra la razón del derecho y amenaza de muerte a las libertades. Llamo a los trabajadores y patriotas a unirse al Presidente de la República para asegurar «la plena realidad de la democracia y las libertades dentro del proceso revolucionario chileno».

Las seis agrupaciones políticas que integran la coalición gobernante se declaran en estado de emergencia ante la «gravedad extrema» que vive Chile, y cualquiera sea la índole «de los actos provocados por las fuerzas reaccionarias para intentar el derrocamiento del Gobierno». Recomiendan «la mayor y más férrea unidad de los partidos populares» y llaman a todos los sectores opuestos al enfrentamiento sangriento entre chilenos «a unirse en torno a la defensa del gobierno legítimo». Añade «Todos nuestros militantes y simpatizantes deben colaborar y cumplir sin pausa con las pruebas de vigilancia, trabajo voluntario y en las tareas de abastecimiento y movilización que realicen y planteen las autoridades de gobierno».

El diario La Opinión de Buenos Aires se ocupa del significativo episodio de las mujeres de los oficiales yendo a dar la cara por sus esposos «apolíticos, legalistas profesionales» ante la casa del general Prats, pero la ubica con cierta justeza: «(...) todas habitan en la zona y forman una de las columnas más importantes del frente antiallendista, uno de los bandos de la despiadada lucha de clases que se libra en este país (...) Todas trajeron el rencor acumulado por las clases prósperas contra la Unidad Popular, un aborrecimiento que encontró respuestas y la generalización del encono hasta colocar a Chile en la inminencia de la guerra civil (...) La manifestación de las esposas de militares desnudó la realidad de las Fuerzas Armadas: están integradas por chilenos que no pueden vivir ajenos a la realidad del país, que tienen familias, amigos e intereses a través de los cuales se inscriben en los distintos grupos sociales y, necesariamente, simpatizan con las corrientes políticas que representan a esos grupos. A su vez, sufren las presiones de la clase que integran y, en el caso chileno, los oficiales provienen en su mayoría de la clase media, acomodada, enemiga acérrima de Allende (...) Hasta la semana anterior, las Fuerzas Armadas se habían erigido como árbitros naturales de la situación, curiosamente garantía para el gobierno y sus adversarias, en todo caso para quienes no creen que la suerte del país debe jugarse a la guerra civil. Ahora se podrá saber en qué medida esa imagen se vinculaba a la presencia del general Prats (...)».

La Fiscalía Naval de Valparaíso solicita al Ministro del Interior el desafuero del senador Carlos Altamirano secretario general del Partido Socialista-del diputado Oscar Carretón -del MAPU- y del dirigente mirista Miguel Enríquez. Los acusa de ser partícipes de un acto de subversión en la Armada registrado el 9 de este mes,

basándose en presuntas declaraciones de marinos que están siendo procesados.

Renuncian los generales Guillermo Pickering y Mario Sepúlveda, director de Institutos Militares el primero.

Al comentar todos los cambios producidos, el enviado especial Pablo Piacentini escribe en Clarín, de Buenos Aires: «Tanto el general Pinochet como su colega Urbina, Jefe del Estado Mayor, son señalados como apolíticos, legalistas y profesionales. O sea, por exclusión de los dos extremos más significativos, ni marxistas ni golpistas».

Más adelante anota: «Mientras los militares necesitan que se aquieten las aguas a fin de no comprometerse en la política contingente, los camioneros, ariete de los factores que puján por la quiebra del sistema, prolongan el conflicto para vencer al gobierno. Así, han engordado su pliego de condiciones incluyendo en él garantías que debería sancionar el Parlamento. En realidad, todos los puntos peticionados fueron aceptados por el Gobierno, cuyo negociador es un ministro militar».

Iniciativa de la oposición para declarar ilegal al gobierno.

La CUT ordena un alerta general para defender al gobierno de cualquier asonada golpista.

Allende habla desde La Moneda ante una manifestación y declara que no disolverá el Congreso y que éste le impide aplicar mano dura contra los terroristas.

25 de Agosto

El líder de los camioneros León Vilarín, cuyos «catorce puntos» han sido virtualmente aceptados por el Gobierno, alega ahora, en maniobra dilatoria, que de nada valdrá su aceptación si todo ello no es asegurado a través de un proyecto de ley que apruebe el Congreso.

Por la tarde, unos mil estudiantes secundarios manifiestan en el centro de Santiago y son dispersados por los Carabineros con gases y agua. Protestan porque ha sido prorrogado el período de asueto escolar.

Al cumplirse en la fecha el 31° día del paro de los transportistas, se revela que debido a éste ha fracasado el plan de producción de azúcar de remolacha, lo que obligará a una fuerte importación del producto: 15.000 tn, con un costo superior a los 2.500.000 dólares según datos de la Industria Azucarera Nacional (IANSA), filial de la Corporación de Fomento de Chile (CORFO). Dos de las cinco plantas refinadoras, de las cinco que posee IANSA, están paralizadas por falta de materia prima que no pudo ser transportada en plena cosecha, y tres trabajan al 50 por ciento de su capacidad.

El líder golpista Vilarín ha agregado a sus demandas la de que sean puestos en libertad siete camioneros detenidos por infringir la Ley de Seguridad del Estado, y que los convenios con el Gobierno sean materia de una ley.

La Confederación Unica de Profesionales de Chile (CUPROCH) aprieta a su vez el cerco, solicitando públicamente a Allende que renuncie al mandato que el Congreso puso en sus manos, en caso de que no desee rectificar la conducción política de su gobierno incorporando «en forma institucional, orgánica y con capacidad administrativa a las Fuerzas Armadas». Casualmente es lo que ahora está buscando difundir como «programa» el PDC, sector Frei.

Un balín de acero produce la muerte de Sergio Aliaga Cabeza, conductor de un camión no adherido a la huelga.

En la fecha se registran 21 ataques contra instalaciones eléctricas, vías férreas y vehículos de transportistas no adheridos al paro sedicioso. En las cercanías de la capital, cargas de dinamita provocan destrozos en 80 metros de vías del ferrocarril.

La Armada entrega oficialmente la nómina del «personal sorprendido en actividades subversivas». Se acusa a 24 personas, detenidas por pretender bombardear la Escuela Naval desde los buques de guerra «Latorre» y «Blanco Encalada» un fin de semana, cuando la mayor parte de la dotación de las naves baja a tierra. Suman otros 24 los detenidos por una supuesta tentativa de causar daños en los astilleros ASMAR, de Talcahuano, y se reafirma que en las reuniones conspirativas participaron el senador Altamirano, el diputado Garretón y el secretario general del MIR, Miguel Enríquez.

En un programa radiofónico, el senador Renán Fuentealba, cinco veces presidente del PDC, y en línea opuesta a la de Frei, declara: «Nuestro partido está en contra de cualquier intento golpista para derrocar al Gobierno y estará en contra de cualquier gobierno que se instaure como producto del golpe».

Mostrando un aumento cualitativo de su presencia, jóvenes derechistas armados toman y controlan calles de Santiago, mientras las Fuerzas Armadas buscan armas en cualquier otra parte. Llegan más refuerzos militares a Santiago.

26 de Agosto

En el restaurante Insbruck, del barrio residencial Las Condes, la policía arresta al secretario de Patria y Libertad, Roberto Thieme, y a otros seis dirigentes, todos ellos armados, pero que no resistieron ante la superioridad de los efectivos que los rodearon.

El ministro de Economía, José Cadermártori, revela que en sólo quince días de huelga transportista, se ha perdido el 50 por ciento de las cosechas de verduras, 3.000 hectáreas de remolacha, el 50 por ciento de la producción de leche, 10.000 ovejas, 500 vacas, 350.000 pollos - todo esto último por falta de alimentos que debían arribar por camiones- y 50.000 hectáreas de otros cereales.

El director de la Academia de Guerra, general Herman Brady Roche, es designado comandante de la guarnición de Santiago, en reemplazo del general Mario Sepúlveda Squella. También se designa interventor en el conflicto del transporte terrestre al general Raúl Contreras Fischer. Asume como ministro interino de Defensa Orlando Letelier, actual ministro del Interior.

La CUT reitera instrucciones para que la clase obrera se mantenga en permanente estado de movilización y alerta. Se inician acciones legales contra el diputado ultraderechista por el PN, Juan Luis Ossa Bulnes, quien ha reconocido públicamente haber hecho uso de armas de fuego en los incidentes callejeros del martes.

Las Fuerzas Armadas son de continuo atacadas y provocadas desde la ultraderecha, pero sus efectivos y contingentes se muestran más interesados en buscar arsenales y explosivos en domicilios de obreros y empleados, o en las fábricas de los «cordones industriales» de Santiago, dando lugar a continuos y gratuitos enfrentamientos mutuos.

En Concepción, infantes de marina y carabineros, en operativo conjunto, declaran haber descubierto en una residencia particular armas cortas y largas, explosivos, municiones, planos de las industrias pesadas locales y del vecino puerto de Talcahuano. En la casa reside el ingeniero mexicano Noé Gutiérrez González.

El Colegio Médico de Chile, sumado a la escalada golpista, anuncia el cierre de la Unidad Coronaria del Hospital San Juan de Dios y declara que en el comercio y los hospitales no se dispone de suficiente carne, azúcar, aceite, frutas, verduras, arroz, té, etc., para cumplir dietas. Agrega que no hay grasa, algodón ni instrumental y alega que en los hospitales priva «la politiquería sobre la disciplina». Pero, eso sí, ellos, los médicos, continúan con la huelga por mejores sueldos y condiciones de trabajo, y piden a Allende que renuncie a su cargo en un gesto patriota y sincero que la historia sabrá valorar». Uno de los fundamentos de su pedido: «La ideología marxista y el sectarismo que inspiran usted y el régimen que preside, han traído consigo una politización general de las actividades del país. Esto ha obligado a los profesionales, técnicos, trabajadores, estudiantes, de cualquier ideología o independientes, a agruparse forzados a participar activamente en la contienda política-social para no ser aplastados en sus derechos a desempeñar sus actividades como ciudadanos que anhelan una sociedad libre y pluralista».

La Cámara Central de Comercio, que agrupa a unos 10.000 propietarios de supermercados y negocios distribuidores de artículos de consumo, emplaza al Gobierno a que antes de las 18 horas de mañana solucione los problemas que afectan al sector. Vencido el plazo, se adelanta, la cámara podrá decretar el cierre por el periodo que estime oportuno, incluso indefinidamente.

Radio Porteña, de Valparaíso, filial de la cadena Corporación, es allanada por efectivos navales al mando de un capitán de corbeta, por orden del jefe de la primera zona naval, vicealmirante José Merino Castro. Son arrestados siete hombres y una mujer, acusados de «difundir proclamas subversivas e injuriosas contra las Fuerzas Armadas». La radio deja de transmitir «por falta de personal».

Un comando de Patria y Libertad integrado por dos mujeres y un hombre ametralla en la madrugada a la guardia de la Escuela de Suboficiales de Santiago, desde un automóvil en marcha. Repelida la agresión por el centinela, una de las mujeres es herida y los tres son arrestados.

El presidente de la Confederación de Transporte Terrestre, Juan Jara, señala que para poner fin al movimiento de huelga se ha exigido al gobierno la promulgación de una ley en la que se recojan los puntos de un posible acuerdo entre las partes. Y también la promulgación de una reforma constitucional sobre propiedad agraria, de acuerdo con las iniciativas de partidos opositores al Gobierno.

El Ministro Raúl Montero renuncia a su cargo en el gabinete para reasumir la comandancia de la Armada.

27 de Agosto

En su renuncia al cargo el ministro de Hacienda el almirante Raúl Montero Cornejo, explica que debe hacerlo debido a que su armada «requiere mi total dedicación».

Ya están por llegar los barcos norteamericanos en tren de Operativo Unitas.

Clarín, de Buenos Aires, publica, (28 de Agosto, página 2) esta declaración de un abogado del Partido Nacional: Incluso si debemos matar a 20.000 adversarios para liquidar este gobierno, debemos estar prontos para hacerlo».

Rafael Cumsille, presidente de la Confederación del Comercio Detallista, anuncia para mañana un paro de 24 horas de sus afiliados, en virtud de que el gobierno -

aduce- no ha adoptado «ninguna medida real» que tienda a resolver nuestras peticiones.

Simultáneamente, la Cámara Central del Comercio de Chile -que reúne a los mayoristas- emplaza al Gobierno a rectificar su política y disponer la entrega de artículos esenciales por parte de las empresas bajo control estatal, «sin discriminación de ninguna naturaleza».

En la zona industrial de Santiago, grupos de trabajadores y estudiantes hablan cada vez más de «lucha armada» y «control obrero», al tiempo que censuran a la CUT, «atrincherada en una defensa pasiva».

Firmemente, el ministro de Obras Públicas y 'Transporte, general del Aire Humberto Magliocchetti, manifiesta en una reunión con los transportistas, que dura muchas horas, hasta la madrugada, que es imposible aceptar tres demandas añadidas por los huelguistas a último momento a petitorio inicial de 14 puntos, ya aceptado.

Ernesto Miller, hermanastro de Roberto Thieme, anuncia que asume la dirección del clandestino movimiento Patria y Libertad. La entrevista y la declaración es difundida por el canal 13 de TV. En el programa, Miller reconoce que su movimiento tiene participación en la ola de atentados dinamiteros en todo el país. En las últimas cinco semanas, según informe gubernamental, tales atentados fueron 320, provocando, además de ingentes daños materiales, ocho muertos, y unos cien heridos.

Sendas cargas de dinamita estallan en las residencias del encargado de negocios y del agregado comercial de Cuba.

Las Últimas Noticias, El Mercurio, y La Prensa, informan que en un avión de la LAN con destino a Estados Unidos, se han descubierto dos maletas conteniendo un total de 12.959 libras esterlinas y 137.375 marcos alemanes, o sea el equivalente aproximado de un millón y medio de dólares. Quien se responsabiliza por las maletas es el gerente-tesorero del Banco Central de Chile, Miguel Muñoz; el ministro de Economía José Cademártori, declara que el dinero debe ser depositado en Estados Unidos como envío ordinario de moneda extranjera a bancos del exterior para lograr intereses en sus depósitos, de acuerdo con requisitos y recaudos previstos y comprobables. El ministro del Interior, Orlando Letelier, anuncia que querrellará a los tres diarios a los que culpa de crear «la falsa imagen de que el Banco Central, a través de sus funcionarios, estaría realizando un acto incorrecto, oculto, subrepticio o perjudicial para los intereses del país, cuando en realidad se trata de una actividad absolutamente normal».

28 de Agosto

El Presidente Allende reestructura nuevamente su Gabinete Ministerial, manteniendo la participación de las Fuerzas Armadas y Carabineros. Es el décimo desde que asumiera la Presidencia.

Este Ministerio quedó constituido por:

Interior: Carlos Briones (P.S.)
Hacienda: Contralmirante Daniel Arellano
Defensa: Orlando Letelier (PS.)
Salud Pública: Doctor Mario Lagos (P.R.)
Minería: General Rolando González
Vivienda: Pedro F. Ramírez

En el resto del Gabinete, no hubo reemplazos:

Relaciones Exteriores: Clodomiro Almeyda
Obras Públicas : General FACH, Humberto Magliocchetti, quien días antes había reemplazado al también General FACH, César Ruiz D.

Economía : José Cademártori
Tierras: General de Carabineros José Mario Sepúlveda
Educación: Edgardo Enríquez
Trabajo : Jorge Godoy
Justicia: Sergio Inzunza
Agricultura : Jaime Tohá
Secretario Gral. de Gobierno: Fernando Flores
CORFO : Pedro Vuskovic
ODEPLAN : Gonzalo Martner

Los transportistas frustran un arreglo casi convenido para el cese del paro.

El cuerpo de generales del ejército deja en total libertad de acción al nuevo comandante en jefe, Pinochet.

Se aclara que las «proclamas subversivas e injuriosas contra las Fuerzas Armadas», de la allanada Radio Porteña, de Valparaíso, era simplemente una mesa redonda con la participación de dos periodistas, la esposa de un tercero, un abogado y el jefe de personal de los astilleros ASMAR, de Talcahuano, además de dos radio-operadores, que debatían el tema de los marineros detenidos semanas previas en los dos puertos indicados, debate que tenía la tradicional franqueza de todos los que se difunden en el país desde la izquierda hasta la ultraderecha, sin cortapisas.

Periodistas de Valparaíso califican de grave la ocupación de una radio de la UP por infantes de la marina.

Miles de obreros de Santiago y sus alrededores, convocados por la CUT, manifiestan en apoyo de Allende y el ex comandante en jefe del Ejército, Carlos Prats. El homenaje a este último, según la coalición gubernamental es porque «supo granjearse el respeto y la simpatía de los trabajadores y el pueblo chileno», con el «espíritu patriótico, humano y profesional» con que se desempeñó bajo el gobierno de Allende.

Paro de 24 horas dispuesto por la Confederación de Trabajadores del Agro, controlada por el PDC. Nuclea a 16.000 afiliados. Además, cierran sus puertas los 140.000 establecimientos asociados a la Confederación Detallista y la Pequeña Industria.

El fascista Roberto Thieme Schierssand es declarado culpable (encargado reo) por el juez que entiende en su causa, luego de largas horas de interrogatorio, y trasladado a la cárcel pública. Contra él se sustancian cuatro procesos criminales, dos ante la justicia civil y dos ante la militar, por delitos contra la seguridad interior del Estado, ser autor intelectual de más de 500 atentados terroristas que han costado siete muertos, más de un centenar de heridos y cuantiosos daños materiales, fomentar la existencia de grupos armados paramilitares al margen de la ley, violaciones a la ley de control de armas y hurto de un avión civil, entre otros cargos.

Rafael Cumsille, presidente del organismo que nuclea a 140.000 comerciantes detallistas prorroga por otras 24 horas el paro que se efectúa en la fecha, al no recibir satisfacciones a sus pedidos del Ministerio de Economía.

En entrevista que difunde la ORTF -radiodifusión francesa- el ex presidente Eduardo Frei declara que «no habrá guerra civil en Chile», porque, a su juicio, el PDC «continuará en el marco democrático». Agrega: «Si hubiera una guerra civil en nuestro país, el deber del PDC será el de defender las instituciones». Continúa de este modo: «El problema para nosotros es el de saber de qué manera Chile podrá resistir una crisis económica tan profunda y una administración tan poco eficaz. A pesar de ello creo que nuestras instituciones son tan sólidas, que es difícil destruirlas y que se puede modificar una situación que ha destruido a nuestro país. Nuestro partido es un partido democrático y queremos que la

actual situación evolucione en el marco de la Constitución y de la ley».

PS y MIR censuran al nuevo gabinete, considerándolo como de «línea blanda».

El consejo provincial Santiago de la CUT da a conocer un comunicado suscrito por 3 democristianos, 3 socialistas, 3 comunistas y 1 radical que expresa: «Rechazamos enérgicamente cualquier intento de destruir el régimen constitucional con la implantación del caos social y el enfrentamiento entre chilenos. La vida de nuestros hijos, de nuestras mujeres, de los trabajadores todos, es mucho más valiosa que los mezquinos intereses en juego».

El presidente Allende anuncia que no asistirá a la Conferencia de Países No Alineados, que se celebrará en Argelia y a la que proyectaba concurrir. Al declarar que el nuevo gabinete formado en la fecha está destinado a «atajar la guerra civil y afianzar la seguridad nacional», añade que sus integrantes tendrán como principales tareas combatir la inflación, aumentar la producción y poner coto al terrorismo.

La Cámara Central de Comercio (mayorista) también proroga su paro. Exige la disolución de las JAP (Juntas de Abastecimientos y Precios), organismos de carácter vecinal creados por el Gobierno para vigilar el abastecimiento de productos esenciales y de ayuda a los inspectores del Estado en el cumplimiento de los precios establecidos.

La operación golpista ha tomado otro sesgo; las crisis internas de las tres Fuerzas Armadas, desatadas por el episodio Prats, han aflojado la presión castrense sobre el sector de los camioneros, que prosiguen alegremente hundiéndose al país, mantenidos financieramente con fondos cuyo origen según lo denuncian diarios de la izquierda, tienen que ver con la provisión de dólares que se comercializan en el mercado negro. Y para colaborar con los camioneros, siguen los profesionales (médicos, odontólogos, farmacéuticos) y luego el comercio minorista y mayorista.

En discurso que pronuncia por la noche, Allende afirma: «No habrá golpe de Estado, no habrá guerra civil, porque la inmensa mayoría de los chilenos fieles a las tradiciones democráticas, rechazan tales alternativas, por patriotismo y por tradición histórica (...) En cuanto a ciertas peticiones para que dimita, yo no estoy aquí ocasionalmente, he sido elegido democráticamente en elecciones libres, ratificadas por el Congreso. No pueden exigir mi dimisión quienes están en contra del movimiento popular. Yo represento y estoy encargado de un proceso revolucionario que no será detenido ni por el terrorismo ni por las amenazas fascistas (...) Hoy día, las negociaciones con los camioneros se terminan en forma definitiva. Si no aceptan las proposiciones del gobierno, tomaremos todas las medidas necesarias para sacar a Chile de la asfixia económica y para hacer cesar definitivamente el terrorismo».

Alude después a la extrema izquierda, destacando que «la revolución está hecha de generosidad» y que «las ocupaciones ilegales de tierras, de usinas de pequeñas empresas y de vías de comunicación no aportan nada a la revolución». En cuanto a la situación del país, puntualiza que las pérdidas en producción se elevan a más de 100 millones de dólares y que el Gobierno deberá desembolsar 60 millones de dólares adicionales a los proyectados para importaciones extraordinarias, a causa de los paros.

Carta de Radomiro Tomic al General Carlos Prats: «usted hizo todo lo que pudo como soldado y como chileno.

29 de Agosto

Atentado dinamitero contra dos torres de alta tensión: quedan sin luz durante seis horas las ciudades de Temuco, Pitrufrquén y Freire, en el sur del país. Otra bomba produce daños en la residencia de Sergio Politoff, asesor jurídico de Allende, quien se encuentra fuera del país.

Trasciende también que Roberto Thieme ha declarado que los responsables del asesinato del edecán naval de Allende, capitán de navío Arturo Araya Peters «fue un crimen estúpido, que reconozco, pero esos muchachos (los asesinos) ya habían sido marginados de nuestro grupo». Se lava así las manos del crimen, aduciendo que «si algunos chiquillos se creen miembros del Movimiento sólo por adquirir un arma de fuego, nosotros no podemos controlarlos».

El Partido Socialista declara oficialmente su disconformidad con la designación de Carlos Briones en la cartera del Interior. Briones está considerado como un moderado, y su elección interpretada como un puente tendido por Allende para retener la neutralidad o la adhesión del sector de centro-izquierda de la Democracia Cristiana. En su declaración, el PS afirma que Briones «no representa al Partido y en consecuencia deslinda toda responsabilidad en torno de sus actuaciones. Si el desempeño de Briones se aparta de los lineamientos trazados por la Unidad Popular, el socialismo adoptará las medidas del caso».

Es más violenta la actitud del MIR y de su ala gremialista, el Frente de trabajadores Revolucionarios (FTR), que señalan que se «ha confirmado la impresión de que el gobierno está al borde de la capitulación total ante los militares». Sostienen que el relevo ministerial operado no resuelve ninguno de los problemas de la clase trabajadora: «Están dadas las condiciones para el copamiento militar del gabinete» -sentencia al tiempo que anuncia la iniciación de una campaña nacional para aglutinar a los trabajadores para oponerse a la «política de conciliación» promovida por el presidente Allende. Cuestionan a los ministros González, Arellano, Magliocchetti y Sepúlveda, y afirman que «si el gabinete anterior fue caracterizado por Allende como «de seguridad nacional», el que juró ayer es el de claudicación nacional».

El ministro Briones cancela la personería jurídica de la Confederación de Camioneros y el levantamiento de las intervenciones militares de los vehículos en huelga, rompiendo virtualmente las conversaciones con ese sector. Declara además que el plazo fijado por el Presidente para dar término al conflicto ha expirado, y que esos dirigentes «no han respondido a las proposiciones que formalmente les hizo el Gobierno».

Por la noche, en la ciudad de Rancagua, se producen violentísimos enfrentamientos entre grupos de izquierda y de la ultraderecha, y son atacados por unos los comercios que han cerrado, y por otros los que no han querido hacerlo.

Numerosos atentados con piedras, bombas y tiros contra cinco camioneros no adheridos al paro. Uno de ellos sufre quemaduras graves.

La directiva nacional de la DC declara en un documento que «el Ministerio constituido ayer tiene una tarea ineludible: llevar a cabo las rectificaciones necesarias para poner inmediato término al más grave quebrantamiento del orden constitucional y legal de la República que la Cámara de Diputados representó la semana pasada al primer mandatario.» Añade que «el país no puede sino entender que quienes han aceptado integrar ese gabinete en conocimiento del acuerdo de dicha cámara, especialmente el señor ministro del Interior y los señores ministros miembros de las Fuerzas Armadas y Carabineros, comprenderán su

responsabilidad histórica en esa tarea indispensable para restablecer las bases esenciales de convivencia democrática entre los chilenos».

30 de Agosto

Al comenzar un debate de los 24 generales en actividad -sobre un total de 27 plazas- que duró todo el día anterior, Pablo Piacentini comenta en Clarín, de Buenos Aires.

«El Ejército, que en tanto se mantenga vertical y legalista, no permitirá el paso de ninguna aventura golpista, ni por lo tanto de un cuadro de guerra civil, ha dicho no ala ultraderecha y a buenos estratos de la derecha. En dicha área, los afanes están dirigidos a producir una sublevación que derroque al presidente Allende y coloque en su reemplazo un régimen militar de recio cuño conservador que contaría con la gentil cooperación de quienes hoy golpean los cuarteles. El terrorismo, la paralización de la economía y la incitación directa a los mandos medios, incluyendo generales inquietos, son los métodos empleados y hasta hoy fracasados, cual sucedió con el «tancazo» del 29 de Junio, «También la cúpula del Ejército ha dicho no a los propiciadores del «vaciamiento» del gobierno Allende... convirtiendo a Allende en un presidente de protocolo... Cabe aclarar que Allende, militante socialista, es ajeno a esta posición y, por el contrario, se ha comprometido a respetar el profesionalismo castrense a riesgo de confrontar serios problemas en su partido».

El matutino La Prensa de Buenos Aires, Adolfo G. Merino, de la agencia UP, comenta desde Washington que, «lo que es más grave aún, el país (Chile) ha sufrido una emigración notable de técnicos, lo que ha creado un gran vacío en la economía». Agrega que la inflación «ya asciende al 183 por ciento, según cifras del Fondo Monetario Internacional» y que se ha intensificado el mercado negro.

El Gobierno anuncia la distribución inmediata de camiones a quienes estén dispuestos a reanudar inmediatamente el trabajo: 1.300 vehículos de todo tonelaje serán distribuidos a partir de la fecha y hasta fin de año, y otros 1.400 serán entregados en los primeros meses de 1974. Hay dos mil vehículos recién importados a la espera de su entrega, en la ciudad de Los Andes. El ministro del Interior, Briones, declara además que los choferes serán protegidos en sus tareas.

A raíz de declaraciones hechas en prisión por Roberto Thieme, la policía de investigaciones arresta a tres ultraderechistas, entre ellos un funcionario chileno de la Embajada de Estados Unidos, Sergio Benfel del Campo, contratista de esa representación diplomática. Los otros dos son Manuel Urzúa Patric, radiotécnico, y Patricio Alfonso Pinto Cofre, empleado de una firma distribuidora de comestibles. Todos ellos, según Samuel Riquelme, subdirector del Servicio de Investigaciones confesaron su participación en diversos atentados terroristas en las provincias, y manifestaron que los explosivos les fueron proporcionados por oficiales de la Armada Nacional que formaban parte del grupo que iba a actuar con el coronel Souper en el «tancazo» del 29 de Junio.

Estalla una bomba contra un almacén vinculado a las JAP, en la comuna de La Reina. Otro en una torre de electricidad en la ladera del cerro Miraflores, en Viña del Mar. El mismo comando lanzó un bidón de bencina con una mecha encendida contra un camión de la Fuerza Aérea en Curacaví. En Rancagua, los grupos de Patria y Libertad asaltan la intendencia provincial y destrozan puertas y ventanas antes de ser repelidos por los carabineros. En un establecimiento avícola de Melipilla, una bomba destroza gran parte de los equipos mecánicos. En San Javier, provincia de Linares grupos encabezados por el diputado Fernando Romero, del PN, devastan los comercios no plegados al paro y tratan de asaltar la

sede local del PS. Luego se enfrentan a tiros con los carabineros. Hay heridos.

El ministro de Economía, José Cademartori, informa que en los siete meses del año el proceso inflacionario alcanza un 114 por ciento, con un promedio de 11,5 mensual y un 16 durante el último trimestre. Señala en este punto la incidencia que ha tenido en el proceso el reiterado sabotaje a la producción realizada por el sector empresarial.

El Colegio Médico prorroga por otras 48 horas la huelga, que se agravó hoy al ordenar ese organismo el retiro de los turnos de emergencia en los centros asistenciales. Ciento cuarenta médicos de Santiago impugnan la declaración de orden político que formula el Colegio, y rechazan toda adhesión al pedido de renuncia del presidente Allende hecho por aquél.

31 de Agosto

El contralmirante José Toribio Merino, juez naval de Valparaíso, pide oficialmente el desafuero del senador Carlos Altamirano, secretario general del Partido Socialista, y de Oscar Garretón, del MAPU.

Se normaliza en todo el país la actividad comercial, después de un paro de tres días que afectó a 140.000 establecimientos minoristas y de la pequeña industria.

Efectivos de la infantería de marina en Valparaíso allanan un local del PC «en busca de armas» y retienen durante algunas horas a 30 militantes de esa organización. El subdirector de Carabineros general Jorge Urrutia, califica de «falsedad absoluta» la denuncia de «infiltración marxista» en ese cuerpo, formulada por la diputada opositora Silvia Pinto.

Continúan los atentados con bombas en distintos puntos de la capital y del interior.

Se anuncia que ha renunciado a su cargo el comandante en jefe de la Armada almirante Raúl Montero.

El diario santiaguino de gobierno La Nación califica como «una vengüenza para la razón, la cultura y la inteligencia» la huelga que desde hace una semana mantienen los médicos. «Es una actitud innoble frente a la sociedad enferma, una conducta criminal frente a una ciudadanía pacífica, una acción política sediciosa frente a un proceso de cambios normal que las mayorías del país exigen». Añade que tales médicos «tienen como símbolo el bolsillo, que se llena con los sufrimientos del prójimo, que costea su apetito de riqueza con grandes dolores y tragedias económicas». Llama a ese sector «el grupo profesional quizás más privilegiado del país».

En L'Humanité, órgano del PC francés, Etienne Fajon, miembro del bureau político, ataca a los «izquierdistas» chilenos, especialmente a los del MIR, por sus «posiciones aventureras e irresponsables». Señala que la consigna de «desobediencia» divulgada entre los soldados facilita la reacción adversa de los oficiales favorables al golpe de Estado y no pueden sino provocar otra cosa que lanzar a las clases medias a la oposición, al aislamiento de la clase obrera y al debilitamiento de las bases de la Unidad Popular.

El PDC rechaza una propuesta de diálogo formulada por el gobierno.

Montero presenta su renuncia al gabinete y a su función militar.

Violentos enfrentamientos entre militantes de la UP y la oposición en Valparaíso: intervienen la policía e infantes de marina.

Intento terrorista contra la residencia del cardenal Silva Henríquez.

Las Fuerzas Armadas están en el gabinete por razones de seguridad nacional, declaran en el Senado los tres jefes de las Fuerzas Armadas.

El MIR denuncia actividades sediciosas en la Armada y la Fuerza Aérea, con informes detallados sobre reuniones de jefes militares.

1 de Septiembre

La infantería de marina toma por asalto, junto con carabineros, la sede de la Universidad Católica de Valparaíso, incautándose de gran acopio de armas de fuego y arrestando a unos 250 estudiantes, todos de derecha, que intentaron en principio resistir. Hay dos heridos por bala y muchos contusos. Esos estudiantes habían ocupado 10 días antes con violencia el edificio, desde donde diariamente disparaban tiros y lanzaban cócteles molotov hacia la calle. El allanamiento se realiza a petición del rector, Raúl Allard.

El PDC rechaza las proposiciones del gobierno para reanudar conversaciones que impidan el estallido de una guerra civil. Su vocero Patricio Aylwin, declara que es imposible reabrir el diálogo «mientras el Gobierno no restablezca la normalidad constitucional y legal que ha quebrantado». Añade que la DC teme al golpe militar, pero mucho más uno izquierdista, tipo Praga, que dejaría un baño de sangre.

Los pilotos de LAN Chile anuncian la iniciación de un paro de 72 horas en apoyo de los transportistas, y que afectará a los vuelos nacionales y al exterior.

Mujeres que se identifican como esposas de los transportistas en huelga, ocupan, con tolerancia del personal, diversas radioemisoras de Santiago, desde las cuales leen proclamas antigubernamentales.

El gobierno rompe conversaciones con los transportistas, y el Comando Nacional de Gremios llama a una ofensiva nacional y total contra Allende.

Pinochet desmiente categóricamente las versiones sobre sanciones a soldados difundidas por la izquierda.

2 de Septiembre

El coronel Pablo Iturriaga, comandante del Regimiento de Infantería N° 8 Tucapel anuncia que en un procedimiento realizado en el asentamiento campesino Nehueltehue, a 60 kilómetros al sudoeste de Temuco, a 727 km. de Santiago, «fue descubierta una fábrica de granadas, una escuela de guerrilleros y de adiestramiento de líderes para guerrillas», capturándose a 20 personas, junto con armas, granadas, bombas y dinamita. Los detenidos pertenecen al MIR.

Un médico, Alexis Bunster, copropietario de una importante clínica de Santiago, declara ante la policía que tuvo a su cargo, por cuenta de Patria y Libertad, la organización de una cadena de «clínicas clandestinas» para la atención médica de militantes que resultasen heridos «en acción».

No menos de una docena de atentados terroristas se registran en la jornada. En el más grave pieren dos jóvenes que conducían un camión que regresaba luego de entregar harina a panaderías del Gran Santiago; eran voluntarios y contra ellos fue arrojada una bomba. En la maniobra para evitarla, volcó el vehículo, pereciendo ambos.

Como «falaces y altisonantes» califica el ministro Briones las expresiones de Patricio Aylwin. Aclara: «Este gobierno

ha dado y da muestras mucho más que suficientes de su auténtica vocación democrática, de su sometimiento al orden jurídico e institucional del país y de su respeto irrestricto a la libertad de expresión, que en estos últimos días ha degenerado el libertinaje».

Los dirigentes del transporte de camiones aseguran que el gremio no reanudará sus actividades hasta que el Gobierno no garantice, mediante una ley aprobada por el Parlamento, el cumplimiento de los acuerdos pactados. Sobre esto, ha dicho en su respuesta Briones: «El líder democratacristiano Aylwin silencia la ola de terrorismo que sacude al país, omite referencia alguna al paro de los transportistas que es un crimen contra la economía y que no tenga una palabra de condena para los que siembran el odio entre los chilenos».

El subsecretario del Interior, Daniel Vergara, informa que en el allanamiento de la Universidad Católica de Valparaíso, se encontraron 343 bombas incendiarias, bombas de mano, detonantes, máscaras contra gases, garrotes de acero, rejillas de protección para la cara, y otros elementos.

Se produce un atentado dinamitero contra el acueducto de Curacavf, en el camino de Santiago a Valparaíso.

Al comentar el arresto de unos 50 terroristas de Patria y Libertad su dirigente Thieme admite que la organización formó un frente de operaciones para alzarse contra el gobierno y que promueve la guerra civil como método para derrocar a Allende. El ejército desmantela un campamento de extrema izquierda en Temuco: es el tercero intervenido en dos años.

3 de Septiembre

El presidente Allende rechaza la renuncia presentada por el almirante Raúl Montero Cornejo, comandante en jefe de la Armada.

Convoca la CUT a una concentración masiva para el día siguiente, expresando que «están en peligro no sólo el gobierno popular, sino las conquistas de las luchas del pueblo y los trabajadores en muchos años. Estas conquistas son objeto de los más enconados ataques del golpismo, el fascismo y la reacción nacional y extranjera. Hoy más que nunca es necesaria la unidad de los trabajadores, su disposición de combatir en cualquier terreno los intentos fascistas y su decisión inquebrantable de levantarse como el más sólido respaldo al gobierno popular y al proceso revolucionario chileno».

En su discurso ha puntualizado Allende: «Los que crearon ayer el sistema de gobierno que nos rige, no aceptan hoy ser gobernados y quieren anularnos, llegan a reemplazar sus partidos políticos por grupos aventureros, no vacilan en atacar a rectores de las universidades, a la propia Iglesia, a su Cardenal, nada los detiene (...) Han roto e intentan aplastar toda forma de convivencia, la legalidad ya no les sirve y por eso la pisotean. Impulsan irresponsablemente la guerra fratricida, pero ya hemos demostrado nuestra capacidad de avanzar en medio de las mayores dificultades económicas y políticas (...) Enfrentamos una grave conspiración, nuestra tarea principal es derrotarla (...)».

Oficiales de la marina mercante realizan un paro de advertencia de 24 horas en demanda de mejoras económicas.

Radomiro Tomic declara que «si no hay pronto un cierto grado de acuerdo entre mi agrupación y el régimen de Allende, nuevas y peores crisis amenazarán el orden constitucional».

Una persona muere y otras tres quedan heridas de gravedad en un incidente registrado entre policías y camioneros en huelga. El hecho se produjo cuando camioneros en huelga trataron de arrebatar sus armas a carabineros que procuraron impedir desmanes.

Ante una crítica periodística auspiciada por el Consejo Provincial Campesino de la provincia de Magallanes, contra los institutos castrenses, por la «desaforada energía» que ponen al aplicar la ley sobre control de armas, el general Manuel Torres de la Cruz, comandante en jefe de la V División del Ejército «advierde a la extrema izquierda que las Fuerzas Armadas no se darán descanso en su afán de descubrir y sancionar a los indignos chilenos y a los indeseables extranjeros» que hay en el país.

Estallan explosivos contra la casa de Gonzalo Martner, ministro de Planificación.

Hay atentados contra militares, hospitales y locales de la UP. Se estima en no menos de una docena el número de muertos, especialmente, niños producidas en el país por falta de asistencia médica.

Declara el doctor Edgardo Cruz Mena, secretario general del egregio Colegio Médico: «Va a morir gente, o se va a morir el país, es lo mismo que la guerra. Nadie sale voluntariamente a matar gente a la calle, pero en una guerra uno tiene que matar. Para nosotros el paro es una herramienta, lo que nos importa son los objetivos. Nosotros, con esa herramienta o cualquier otra, lo que queremos es que aquí en Chile haya un gobierno».

El PDC acuerda la presentación de una acusación constitucional en contra de la mayoría de los ministros de Allende.

Incidentes varios entre policías y transportistas. Es incendiada la sede del PC en Valparaíso.

TURIN, ITALIA (AFP) - El Cardenal chileno Raúl Silva Henríquez estimó que «el Gobierno actual no es verdaderamente un Gobierno marxista», en su primera declaración desde el acceso al poder del Presidente Allende concedida aquí al diario La Gazzetta del Popolo.

«Es un Gobierno formado por diversos partidos que tienen por objetivo la preparación del país al socialismo. Es por eso que en ese Gobierno existen situaciones que no se dan en ningún otro régimen marxista», agregó el Cardenal considerado por el diario cristiano demócrata de Turin como el Cardenal Rojo de América Latina.

4 de Septiembre

Ante una masiva concentración de la UP. Allende declara que los intentos de guerra civil se dirigen desde el Congreso, desde donde se invoca abiertamente al enfrentamiento armado.

La Fuerza Aérea allana dos fábricas, hay resistencia obrera pasiva. El MIR acusa al almirante José Toribio Merino de participar en reuniones golpistas.

5 de Septiembre

Bautista Van Schowen, dirigente nacional del MIR, dice el diario La Tercera: «el reformismo renuncia a la lucha por el poder».

Estados Unidos rechaza una solicitud de crédito formulada por Chile para adquirir 300.000 tn. de trigo, por carecer el país de dólares para pagar la operación al contado y escasear el pan por la huelga de los camioneros.

Parte hacia Asunción del Paraguay, en calidad de desterrado, el general Roberto Viaux Marambio, procesado como principal responsable del asesinato del comandante en jefe del Ejército, general René Schneider Chereau. Condenado en primera instancia a 20 años de prisión, la corte marcial de segunda instancia redujo la pena a dos años de cárcel y cinco de destierro.

Estalla públicamente la tirantez entre Marina y el Poder Ejecutivo, debido a que la UP respalda a los marinos «flagelados bárbaramente» en Talcahuano y Valparaíso. Allende rechaza la renuncia del almirante Raúl Montero Cornejo, comandante en jefe de la Armada.

Se realiza en Santiago dos mítines femeninos, uno de la DC y otro de la UP: hay enfrentamientos entre los participantes.

Atentados que aíslan Santiago.

Allende convoca el grupo de emergencia del gabinete.

Jaime Suárez es objeto de un atentado terrorista.

Muere en un atentado un estudiante izquierdista.

Patria y Libertad ocupa la carretera Los Ángeles-Santiago.

Por tercera vez en quince días cierran los 140.000 establecimientos comerciales de todo el país, adhiriendo a la huelga golpistas de los camioneros. Violentos incidentes en el centro de Santiago. El PDC resuelve pedir al Parlamento donde tiene neta mayoría- la destitución de todos los ministros que resulten «responsables de transgredir la Constitución y las leyes». El Partido Nacional ordena a sus militantes que se declaren en huelga general indefinida «hasta obtener la renuncia» del Presidente.

6 de Septiembre

El Comité Ejecutivo de la Unidad Popular, en declaración pública, se solidariza con los marinos y suboficiales procesados por la Justicia Naval, acusados de Subversión dentro de la Armada.

En esta declaración se sostiene que la actitud de estos funcionarios navales fue defender la constitución y rechazar el golpismo, denuncian además que los acusados han sido sometidos a torturas y respaldan a los parlamentarios Altamirano (PS), Garretón (MAPU) y al líder del MIR, Miguel Enríquez.

El Presidente Allende, en declaración pública, discrepa con el Comité Ejecutivo de la UP, en relación al proceso por sublevación en la Armada. Señala el Primer mandatario, que «las acciones y declaraciones que tiendan a dificultar un proceso crítico como el que se lleva a cabo, son altamente perjudiciales». Además, plantea que no debe haber antagonismo entre las FFAA. y el pueblo, y que el Gobierno no puede emitir juicios sobre hechos que se están investigando. Referente a las denuncias de flagelación en la Armada, expresa que «algunos de los flagelados han ejercido acciones legales ante los tribunales respectivos, y los culpables serán castigados, o lo serán los que hacen denuncias sin fundamentos».

En otro mitin de mujeres, que culmina con nuevos enfrentamientos.

La DC y el PN exigen juntos, por primera vez la renuncia de Allende.

El Presidente anuncia sanciones contra calumniadores y torturadores de la Armada, así como planes para entregar vehículos a los transportistas que no se hayan plegado al paro.

7 de Septiembre

El MIR que dispone de datos exactos acerca del esquema golpista en curso. Consta de dos modelos: el pronunciamiento militar con retorno a una fórmula civil, y el golpe gorila; el Ejército apoyaría la primera fórmula, la Fuerza Aérea y la Armada la segunda, que es la que se impondrá.

Terror blanco en todo el país. Dos heridos de bala en un enfrentamiento de obreros con militares en el barrio industrial Germán Riesco.

En forma intempestiva, el embajador Davis parte «para consultas» hacia Washington.

Con el pretexto de buscar armas, un fuerte contingente de la Fuerza Aérea irrumpe en la población Germán Riesco y el campamento René Schneider, y abren fuego contra la planta de nylon de la Textil Sumar: resultan heridos de gravedad tres obreros, pero no se encuentra una sola arma.

El semanario derechista P.E.C.» titula en su edición de la fecha: «Allende de nuevo entre la Armada y la pared».

Tercer día de huelga del comercio detallista -minorista- y paro de los pilotos de aviones nacionales e internacionales. En una asamblea de mujeres, Allende advierte: «No tenemos el menor stock de harina y sólo nos queda para hacer pan durante tres o cuatro días».

Enfrentamiento de soldados y policías con militantes de Patria y Libertad que obstaculizan el tránsito en el Sur de Santiago.

Atentado a un local del PDC.

Reunión en el despacho de Allende con los jefes de las Fuerzas Armadas y Orlando Letelier.

8 de Septiembre

El PC se pronuncia por el entendimiento mínimo entre los sectores democráticos de la oposición y el gobierno.

Entrevista del embajador Davis con el secretario de Estado, Henry A. Kissinger, en Washington.

Efectivos de la Fuerza Aérea allanan una casa contigua a la empresa textil estatizada Sumar en busca de armas. Se produce un recio tiroteo: 8 heridos. El Gobierno anuncia que otorgará un aumento general de salarios de hasta un 250 por ciento, en virtud de la desenfrenada alza del costo de vida.

El gobierno ordena el desalojo del Canal 9 de TV de la Universidad de Chile, ocupado durante varios meses por trabajadores adictos al gobierno.

Presidente Allende se reúne con los jefes de las Fuerzas Armadas: Augusto Pinochet, Ejército; Gustavo Leigh, Aviación; Raúl Montero, Marina; José María Sepúlveda, Carabineros, y les comunica su decisión de convocar a un plebiscito que será anunciado al país el martes 11 de septiembre.

El MIR rechaza el diálogo del gobierno con el PDC.

9 de Septiembre

Sergio O. Jarpa, Presidente del Partido Nacional publica en diversos diarios un abierto llamado a las Fuerzas Armadas para derrocar al Presidente Allende.

Concluye Consultivo de Presidentes Provinciales del PDC que resuelve: «promover la dimisión del Presidente

Allende y la disolución del Congreso Nacional, de modo que el pueblo se pronuncie nuevamente», con la «garantía de las Fuerzas Armadas».

El Siglo, vocero comunista insta a «un entendimiento mínimo» para evitar el colapso.

El PSCH realiza un acto en el Estadio Chile. Carlos Altamirano, Secretario General pronuncia un discurso: critica «el diálogo con sectores de la burguesía que encubierta o solapadamente sirven al fascismo y preparan la caída del Gobierno Popular». Llama a «pasar a la ofensiva en todos los terrenos, con las fuerzas incontrastables de las masas» y advierte que los socialistas «sólo estarán con el Gobierno y combatirán a su lado, si éste cumple lealmente el Programa de la Unidad Popular, que dice claramente que debe crearse el Poder Popular para que sea ejercido por los obreros y los campesinos de Chile».

Sobre sus vinculaciones con los marinos, explica: «¡Sí, es cierto! Concurrí a una reunión, a la cual fui invitado para escuchar denuncias de un suboficial y algunos marineros en contra de actos subversivos perpetrados por oficiales de esa institución armada. ¡y concurriré todas las veces que me inviten para denunciar acciones contra el Gobierno constitucional de Salvador Allende!».

En carta al presidente, los marinos procesados le informan que ningún dirigente de la UP y el MIR iba a quedar con vida después del golpe.

Regresa a Chile el embajador Davis, ya sabe que el alzamiento militar es cuestión de días.

Documento del PC, en el que se lee: «Que el estado mayor de la conjura tome nota: si el golpe se abre paso, cualesquiera sean las formas que revista, la clase obrera y el pueblo se cruzarán en su camino; las masas están dispuestas a realizar los mayores sacrificios en defensa de sus conquistas, del gobierno legítimamente constituido y de la revolución chilena».

10 de Septiembre

Se inicia otro paro por 48 horas del comercio detallista, y los médicos que habían levantado una huelga por tiempo indefinido, la vuelven a declarar. Según fuentes extraoficiales, los paros iniciados en cadena a partir del 26 de Julio, le están costando a Chile aproximadamente 300 millones de dólares.

Los obreros arrestados por la Fuerza Aérea con motivo del allanamiento junto a la planta Sumar denuncian que fueron «humillados, vejados heridos y golpeados brutalmente por los militares» durante los interrogatorios. Esta denuncia se agrega a la de 14 marinos en el mismo sentido, marinos que están siendo procesados por un conato de rebelión ocurrido el 7 de Agosto en Valparaíso y que alegan que han sido flagelados y torturados por los oficiales a cargo de la investigación.

Convoca Allende a un consejo extraordinario de gabinete: asisten los 15 miembros.

El PDC discrepa en el seguimiento de dos tácticas: declarar la inhabilidad de Allende propuesta por los senadores Rafael Moreno, Patricio Aylwin y Eduardo Frei; y la de Tomic, Fuentealba, Bernardo Leighton y otros, de llegar a acuerdos con el gobierno.

Los 6.500 afiliados a la Confederación de Choferes Profesionales acuerdan ponerse a las órdenes del gobierno y nombran una comisión para que entreviste a Allende; los derechistas cierran un camino a Santiago e impiden salir a la comisión.

Reingresa a Chile el jefe verdadero de Patria y Libertad, Pablo Rodríguez.

Se denuncian torturas a obreros, perpetradas por la Fuerza Aérea.

11 de Septiembre

Se produce el golpe militar con la participación del Ejército, Marina, Aviación y Carabineros.

El Presidente Allende se niega a negociar su rendición.

Bando número 5, se anuncia la formal destitución del Presidente de la República.

El Presidente Allende se dirige al país: últimas palabras.

La aviación y los tanques atacan al Palacio de La Moneda. Allende muere junto con un grupo de sus colaboradores.

General Javier Palacios: «Misión cumplida. Moneda tomada. Presidente muerto.

Es el triunfo del fascismo criollo en la patria de Caupolicán, Manuel Rodríguez, Gabriela Mistral y Pablo Neruda.

Se inicia la gran matanza «a lo Jakarta».

Secuencia de los hechos:

6 : 30 Allende es avisado en su casa de la sublevación de la Armada en Valparaíso. Se traslada a La Moneda y en cadena nacional informa al país.

6 : 47 Radio Corporación es ametrallada por un avión militar.

6 : 50 Aprestos defensivos de la guardia de Carabineros y de civiles adictos al gobierno en La Moneda.

7 : 00 Último mensaje por radio de Allende «No renunciaré. No lo haré. Notifico al país la actitud increíble de soldados que faltan a su palabra y a sus compromisos. Hago presente mi decisión irrevocable de seguir defendiendo a Chile. Señalo mi voluntad de resistir con lo que sea, a costa de mi vida, para que quede la lección que coloque ante la historia a los que tienen la fuerza y no la razón. Exhorto a los obreros a ocupar las fábricas y a las fuerzas armadas pido que cumplan con su deber constitucional(...)»

7 : 01 Posiciones de combate de tropas y carabineros frente a La Moneda.

7 : 02 Orden a las radioemisoras de la UP: o suspenden sus transmisiones o serán silenciadas por la fuerza.

7 : 09 Primer comunicado de la Junta Militar de gobierno: acuerda 24 horas de plazo para que renuncie a la presidencia Salvador Allende.

7 : 50 Segundo comunicado militar: destitución de Allende e integración de la Junta con Augusto Pinochet -Ejército-, Gustavo Leigh -Fuerza Aérea-, José Toribio Merino -Armada- y César Mendoza Carabineros.

7 : 51 Son cortadas las comunicaciones internas con excepción de las que controlan las Fuerzas Armadas: se inicia la persecución, prisión y asesinatos en todo el país que se prolongará durante meses.

8 : 00 Se notifica una hora de plazo para que Allende abandone La Moneda; de lo contrario el edificio será bombardeado.

9 : 00 Se cumple el plazo y La Moneda no es bombardeada. Funcionarios y empleados abandonan el edificio por pedido de Allende.

9 : 45 Ataque al Palacio de Gobierno con tanques, cañones y aviones de bombardeo.

9 : 56 Se anuncia la implantación del estado de sitio y se proclama la pena de muerte a quienquiera que resista a las Fuerzas Armadas.

9 : 57 La casa del presidente, en la calle Tomás Moro, es bombardeada y posteriormente saqueada.

10 : 00 Allende se comunica con los mandos y pide garantías para la salida de las mujeres de La Moneda: «A ver si además de traidores son asesinos de mujeres...» Las mujeres salen y la batalla recrudece.

12 : 50 Los defensores civiles de La Moneda cesan el combate y se rinden. Gran número de ellos, de la guardia personal del Presidente, han muerto con las armas en la mano.

13 : 30 La Junta Militar anuncia que ha sido hallado el cadáver del Presidente Salvador Allende.

13 de Septiembre

El régimen militar designa a Augusto Pinochet, comandante en jefe del Ejército, presidente de Chile.

Es disuelto el Congreso.

Los partidos que apoyaron a la UP son puestos fuera de la Ley y los restantes en «receso indefinido».

El Estadio Nacional es convertido en inmensa prisión. Se crean campos de concentración en unidades militares y en predios ad hoc.

En las semanas y meses siguientes los muertos y «desaparecidos» sumarán muchos millares.

Sólo se permitirá la salida de El Mercurio y su red.

Se establece la censura total en radio y televisión.

Las embajadas extranjeras en Santiago se llenan de asilados.

14 de Septiembre

Según el New York Times de la fecha, la administración Nixon admite haber tenido información previa sobre el estallido del golpe cuartelero. Al día siguiente, el mismo diario neoyorquino afirma que la embajada de Estados Unidos en Santiago recibió la información de que las Fuerzas Armadas se alzarían el martes 11, y que tal información fue retransmitida a Washington, donde la recibió el encargado de la «mesa chilena», en el Departamento de Estado, Ernie M. Isaacs, un miembro de la CIA que con antelación había actuado en Chile.

16 de Septiembre

Hortensia Bussi de Allende que se había refugiado en casa de Felipe Herrera, comienza su exilio en México. La espera el Presidente Echeverría, su esposa y ministros. México la recibe con duelo oficial.

20 de Septiembre

Ante una subcomisión de la Cámara de Representantes que investiga la posible intervención de Estados Unidos en el golpe de Chile, testimonia Jack Kubish, secretario de Estado adjunto para Asuntos Interamericanos. Niega toda complicidad de Estados Unidos, pero se rehúsa a

responder a preguntas específicas (salvo en sesiones secretas) sobre las versiones según las cuales los camioneros en huelga habían recibido dinero en dólares desde el exterior: «No desearía causar una impresión errónea en el extranjero, respondiendo en público» -arguyó. (The Washington Post, 21 de Septiembre). La negativa induce al jefe de la mayoría demócrata, Mike Mansfield, a exhortar al Senado a emprender una investigación para establecer si la Unión intervino en el derrocamiento de Allende, para «desvirtuar así» toda afirmación en tal sentido.(Id.Id., 22 de Septiembre).

8 de Octubre

Sergio O. Jarpa declara al Excelsior de México: «Es lamentable que hayan muerto esos chilenos, pero muchos más mueren en un terremoto». «Las Fuerzas Armadas -responde el líder de la derecha chilena- no han dado un golpe sino que han tratado de evitarlo. Allende y los marxistas iban a eliminar a miles de oficiales, dirigentes sindicales, universitarios y políticos de la oposición. Las Fuerzas Armadas actuaron para hacer posible que Chile vuelva a la normalidad democrática y para que retorne la libertad de expresión».

10 de Octubre

Eduardo Frei declara al diario ABC de Madrid: «Los militares han salvado a Chile, a todos nosotros. Cuando un gobierno actúa como lo hizo Allende el derecho al levantamiento se convierte en un deber».